




16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
1

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
1

19 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO EDITORIAL

En un México donde un
narcotraficante como Rafael Caro
Quintero es liberado de la noche a la
mañana; en donde una fortuna
estratosférica y a todas luces mal
habida le es devuelta a un personaje
como Raúl Salinas de Gortari; donde
una lideresa sindical corrupta es
encarcelada, sin que se toque a otros
líderes que, como ésta, son
ampliamente conocidos y
reconocidos como corruptos; en
donde una ciudadanía producto de
los intereses del Estado se encuentra
más acongojada por la suerte de la
Selección Nacional de Futbol o por
la derrota de «El Canelo» Álvarez;
entre otros hechos similares, se
encuentra el caso de Alberto
Patishtán, profesor tzotzil
injustamente encarcelado desde hace
casi 13 años y sentenciado sin
pruebas fehacientes, acusado de
participar en el asesinato de siete
policías en la comunidad chiapaneca
de El Bosque, ha sentido nuevamente
el terrible peso del diluido sistema de
justicia mexicano de manos de un
tribunal colegiado del Estado de
Chiapas, que le ha ratificado su
condena a 60 años de prisión, que
desestimó las pruebas presentadas
por la defensa para solicitar el
reconocimiento de inocencia del
activista chiapaneco –solicitud que a
su vez había sido ya rechazada por
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación–, sellando así el agotamiento
de los recursos legales para lograr la
excarcelación de un ciudadano que,

según todos los elementos de juicio y
varias organizaciones civiles,
es inocente.

El expediente de Patishtán está
plagado de irregularidades desde el
momento de su detención, ocurrida
pocos días después de los homicidios
mencionados y sin orden de
aprehensión alguna; además,
sufriendo varias vejaciones y
atropellos durante el proceso y el
encarcelamiento -negación de
atención médica oportuna para sus
padecimientos de salud y el traslado
injustificado a penales alejados de su
lugar de origen-. La principal prueba
en su contra fue desvirtuada por las
propias autoridades judiciales
responsables del caso, hasta el punto
de liberar a otro de los inculpados en
el episodio, porque el único testigo y
sobreviviente del episodio no se
condujo con verdad. Sin embargo, el
Poder Judicial no consideró la
evidencia que señala que en el
momento de los hechos el profesor
tzotzil se encontraba en un lugar
distinto de donde tuvo lugar la
emboscada contra policías.
Esto se da en un entorno nacional
recorrido por numerosos
descontentos, y cuando la causa del
activista chiapaneco estaba ganando
adeptos y muestras de solidaridad en
México y en el mundo. El aberrante
e inadmisible fallo del tribunal
constituye un acto de insensibilidad y
torpeza política, que no sólo agravia
–aún más- a Patishtán, sino también
a las comunidades indígenas en su

M

Fiestas Patrias de una Nación mancillada

conjunto, que sufren abusos y
atropellos regulares por parte de
instancias policiales y judiciales.
Pero es más que eso: se trata de un
agravio a todos los sectores del país
que demandan la libertad del
acusado y verdadera justicia
en México.
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Conmemoración del 203 aniversario
de la Independencia Nacional

REPORTAJE

El gobernador del estado Rafael
Moreno Valle Rosas en el balcón
principal del Palacio, dando el grito
de independencia nacional.
Esta temporada el Gobierno del
Estado de Puebla estructuro un gran
programa para la celebración de  las
fiestas de independencia.

La intención  del gobernador Rafael
Moreno Valle era que este 203
aniversario de la independencia
nacional fuese  una celebración
inolvidable.

Y en efecto  el doctor Rafael Moreno
Valle Rosas presento a los poblanos

un programa de 61 eventos para
conmemorar  las  fiestas patrias  en
este 2013,  festejos que se realizaron
los días 14, 15 y 16  de septiembre,
actos a los que asistieron  mas de un
cuarto de millón de  invitados de
nuestra ciudad,  nacionales y
del extranjero.

Por su parte el presidente municipal,
Eduardo Rivera Pérez señaló que
ésta  fue  una oportunidad más para
celebrar a México, recalcando que a
la Patria se le celebra todos los días
con acciones, participación
y responsabilidad.

«Puebla es ciudad patrimonio de la
humanidad gracias a su arte, a sus
tradiciones, a su colorido, a la
calidez de su gente y también por su
indiscutible aporte a la defensa del
país y de sus ideales. No sólo contra
el enemigo invasor, sino con grandes
personajes de la Revolución y de la
Independencia,  y en especial con
todos esos héroes  y heroínas que
todos los días ayudan con su trabajo
y esfuerzo a construir La Ciudad
que Queremos».

De igual modo indicó que los
eventos cívicos  se han estado
realizando los días  8, 10, 13, 15,
16, 27 y 30 de septiembre, así como
numerosas actividades culturales, las
cuales han tenido  como escenarios
el Atrio de la Catedral, el Zócalo,
Santa Clara, San José, Arco de
Loreto, Fuerte de Loreto, Plaza de la
Victoria, Centro Expositor y la
Estrella de Puebla.
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El gobernador Rafael Moreno Valle
le ofreció a los poblanos en nueve
foros una diversa oferta cultural y
artística que permitió ampliar el
número de personas que disfrutaron
de estos festejos y se supero con
mucho,  lo realizado el año pasado.
El gobernador Rafael Moreno Valle
nos explico que la cultura tiene
muchas expresiones distintas y los
ciudadanos tienen preferencias
diferentes, tomando esto en cuenta,
el ordeno que se estructurara un
programa que pudiera combinar
estas expresiones en diversos foros.
La gran fiesta que cerró  los eventos
del día 15 de septiembre  fue el
concierto de Emanuel y Mijares en el
Centro Expositor.

Y el gran  final fue el día 16  de
septiembre en que se realizo  el
tradicional desfile cívico militar.
El gobernador Rafael Moreno Valle
reconoció y agradeció  al Secretario
de la Defensa Nacional, General
Salvador Cienfuegos y al
Comandante de la XXV Zona
Militar, General Ezequiel Carlos
Hernández, su gran apoyo para
llevar a cabo esta parada.

El secretario General de Gobierno,
Luis Maldonado Venegas destacó
que para estos festejos los días 14, 15
y 16 de Septiembre, se presentaron
61 cuadros artísticos y culturales de
diversos géneros.

Mencionó que las sedes fueron foros
emblemáticos de la vida histórica,

cultural y religiosa de Puebla, en el
que se vinculó el Corredor Turístico
Los Fuertes – Catedral, así como la
zona de Angelópolis donde se ubica
la Estrella de Puebla.

Maldonado Venegas refirió que en
 el desfile del 16 de septiembre
participaron 38 carros alegóricos que
fueron seleccionados a través de una
convocatoria, en la que se
inscribieron más de 300
planteles educativos.

Los ganadores fueron apoyados por
la Secretaría de Educación Pública
del estado para la elaboración de
los carros.

Indicó que la mejor escuela en
realización y diseño, recibió como
premio  un millón de pesos para
infraestructura educativa.

El General de Brigada Diplomado
Estado Mayor y Comandante de la
XXV Zona Militar, Ezequiel Carlos
Hernández Mendoza indicó que el
mes de Septiembre es un sinónimo de
fiesta, por lo cual quienes visten los
uniformes de la República se suman
con orgullo a las festividades y actos
cívicos de la Independencia
de México.

Conmemoran el CLXVI aniversario
de la gesta heroica del castillo
de Chapultepec

Las celebraciones cívicas dieron
inicio  el viernes 13 de septiembre
cuando el secretario General de

Gobierno, Luis Maldonado Venegas,
en representación del gobernador de
Puebla, Rafael Moreno Valle,
presidió la Ceremonia
Conmemorativa al CLXVI
Aniversario Luctuoso a los Niños
Héroes de Chapultepec.

El Comandante del Noveno
Regimiento Blindado de
Reconocimiento y Escuela Militar de
Blindaje, Ramón Guardado Sánchez
expresó que los Niños Héroes son
ejemplo imperecedero de lealtad y
patriotismo; una guía por
generaciones de los nuevos
mexicanos, «en el gran compromiso
permanente de la defensa de
nuestra nación».

En este sentido expresó que es el
momento de forjar condiciones para
alcanzar las grandes aspiraciones
nacionales: «Un México digno de ser
heredado a las generaciones que nos
han de suceder» y destacó que la
historia debe permitir a los
mexicanos reflexionar sobre la gran
responsabilidad de seguir
construyendo lo mejor para el país.

En su oportunidad, el secretario de
Educación Pública del Estado, Jorge
Alberto Lozoya señaló que «el
sacrificio por la Patria es el destino
de los héroes», por lo cual en el
sistema educativo mexicano se debe
reforzar la presencia de estos hechos
históricos para integrarlos de manera
constante en la formación cívica de
los niños y jóvenes.
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El titular de la SEP remarcó que ante
el llamado del Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto, a
construir un país que actúe con plena
responsabilidad global, se debe
acudir a la defensa de la paz
«mediante los medios diplomáticos o
el uso legítimo de la fuerza
establecido por los organismos
internacionales».

«Hoy México tiene los elementos
para ser un protagonista importante
en el mundo globalizado», resaltó
Jorge Alberto Lozoya.

Durante la ceremonia el General de
Brigada Diplomado de Estado
Mayor, Ezequiel Carlos Hernández
Mendoza, Comandante de la XXV
Zona Militar, pasó lista de los
cadetes del Heroico Colegio Militar
y de la Heroica Escuela Naval,
quienes ofrendaron sus vidas para
defender a la Patria, el 13 de
septiembre de 1847 en el Castillo de
Chapultepec.

De esta manera, se recordó la gesta
heroica que protagonizaron Juan de
la Barrera, Juan Escutia, Agustín
Melgar, Fernando Montes de Oca,
Vicente Suárez, Francisco Márquez,
José Azueta y Virgilio Uribe.

A esta ceremonia asistieron el
presidente del Tribunal de Justicia
del Estado (TSJ), Roberto Flores
Toledano,  el diputado local y
presidente de la Comisión Inspectora
de la Auditoría Superior del H.
Congreso del Estado, Jesús Zaldívar

Benavidez, el secretario de Seguridad
Pública, Facundo Rosas Rosas, la
Regidora de Educación, Alejandra
Domínguez Narváez, así como el
delegado de la Secretaría de
Educación Pública federal (SEP), José
Alarcón Hernández, entre
otros invitados.

Un elemento de gran importancia
fue la seguridad, pues  todas las
instancias  de gobierno  trabajaron
de manera coordinada  y  brindaron
un marco  de seguridad, con lo que
se garantizo  a las familias que
acudieron a  cualquiera de estos
eventos, su tranquilidad, que
disfrutaran de la fiesta y sobre todo
que pudieran  conocer  lo mucho que
Puebla ofrece a México y al mundo.

Y es que estas festividades tuvieron
el  antecedente de  que el
Gobernador Rafael Moreno Valle
reforzó su trabajo en materia de
seguridad pública,  y  el jueves 12 de
Septiembre de 2013, encabezó la
reunión donde el Grupo de
Coordinación de Seguridad Pública
analizó los logros, estrategias y la
coordinación de los tres órdenes de
gobierno en su lucha contra la
delincuencia en la región.

Se expusieron las tácticas que se
llevarán a cabo para mantener la
seguridad durante las Fiestas Patrias,
para lo cual se redoblaron  los
esfuerzos y el personal que garantizo
cabalmente su desempeño.
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Como cada semana acudieron al
encuentro el Comandante de la 25a
Zona Militar, mi general  Ezequiel
Carlos Hernández Mendoza; el
delegado estatal de la Procuraduría
General de la República, Normando
Bustos Bertheau; el encargado del
Despacho de la Coordinación Estatal
de la Policía Federal, Pablo
Montañez; el delegado y
subdelegado del CISEN, José Juan
Gutiérrez Cabello y Pichardo,
respectivamente; el Secretario
General de Gobierno, Luis
Maldonado Venegas; el Procurador
General de Justicia, Víctor Carrancá
Bourget; y el Secretario de Seguridad
Pública, Facundo Rosas Rosas,   el

subsecretario de Asuntos Políticos y
Protección Civil, Luis Arturo Cornejo
Alatorre; el subsecretario de
Inteligencia de la SSPE, Juan
Sánchez Zarza; el subsecretario de
operación de la SSPE, Raúl Gómez
de la Cruz; el encargado de
Despacho del Consejo Estatal de
Coordinación del SNSP, Juan de la
Cerda Hermida; el Director General
del C4, Francisco Soberano
Miranda; el Presidente Municipal de
Puebla, Eduardo Rivera Pérez; el
secretario de Seguridad Pública y
Tránsito Municipal, Amadeo Lara
Terrón; el director del CERI Puebla,
Eduardo Vázquez Rossainz; el
Titular de la Unidad de Información

para la Seguridad Pública, Salvador
Beltrán; el subsecretario de
Vinculación y Gobernanza,
Guillermo Fernández y el director de
Protección Civil, Jesús Morales.
Pero además el Gobernador Rafael
Moreno Valle reforzó la seguridad
pública en la capital poniendo en
marcha  el Centro Móvil de
Comando y Comunicaciones,
apoyado por un Dron, con lo que
Puebla es la primera ciudad que
dispone de tecnologías de la
información en ese ramo, y además
el  mandatario estatal firmo un
convenio para ratificar el programa
de Alerta Amber en Puebla 
 Y en efecto con el objetivo central
de que Puebla capital siga siendo
una de las ciudades más seguras del
país, el Gobernador Rafael Moreno
Valle en compañía del alcalde
Eduardo Rivera Pérez, puso en
marcha el Centro Móvil de
Comando y Comunicaciones, para
monitorear eventos masivos, y firmó
como testigo de honor la ratificación
del convenio de activación de la
Alerta Amber en la entidad.
El mandatario subrayó que la
coordinación entre los tres niveles de
gobierno, es el activo más
importante en las estrategias de
combate a la delincuencia.

Dio a conocer que con motivo de las
fiestas patrias, su gobierno  empezó
a aplicar el Protocolo que envío la
Secretaría de Gobernación, a través
de la instalación de grupos de
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trabajo que durante la duración d
elos festejos  estuvieron informando
cada dos horas de todo lo acontecido
lo que permitió  blindar los festejos,
y en consecuencia  obtener un saldo
blanco.

 El Gobernador Rafael Moreno Valle
celebro con los poblanos un histórico
e inolvidable aniversario de la
independencia.

Histórica, inolvidable y
multitudinaria fue la
conmemoración del CCIII
aniversario de la Independencia
Nacional, que encabezó el
Gobernador Rafael Moreno Valle la
noche del  domingo, 15 de
Septiembre del 2013.

Como nunca antes, para vitorear
junto con el Ejecutivo estatal en la
tradicional ceremonia del Grito a los
héroes que nos dieron Patria y
Libertad, miles de poblanos tuvieron
varios escenarios: el Zócalo frente al
Palacio del Ayuntamiento, Santa
Clara, San José, Arco de Loreto,
Fuerte de Loreto, Centro Expositor y
la Plaza de la Victoria, donde
previamente, disfrutaron de la
variada y atractiva oferta cultural y
artística que promovieron
conjuntamente los gobiernos estatal
y municipal.

La arenga del mandatario desde el
balcón principal de la Comuna a las
23 horas para honrar a los
Insurgentes, fue transmitida en vivo
por la televisión local en los foros
que forman parte del Corredor

Turístico Los Fuertes-Catedral. Las
personas allí reunidas se sumaron
con fervor patrio al homenaje en
memoria de los hombres mujeres que
protagonizaron el inicio de la lucha
para terminar con 300 años de yugo
español.

En esos lugares, hombres y mujeres,
niños, niñas y jóvenes, personas de
la tercera edad y visitantes
nacionales, vivieron un ambiente
donde imperó la tranquilidad y el
sano entretenimiento que ofrecieron
por varias horas grupos y artistas
como el Ballet Folklórico de Amalia
Hernández, la Internacional Sonora
Dinamita, Pepe Aguilar, Fey,
entre otros.

En compañía de su esposa  doña
Martha Érika Alonso Hidalgo de
Moreno Valle, el titular del Ejecutivo

saludó por unos minutos a personas
que asistieron al Grito, y luego
arribó al Palacio Municipal, donde
le esperaban los titulares de los
Poderes Legislativo y Judicial, Mario
Riestra Piña y Roberto Flores
Toledano, respectivamente, así como
y el comandante de la XXV Zona
Militar, General Ezequiel Carlos
Hernández, el alcalde Eduardo
Rivera Pérez y su esposa Liliana
Ortiz de Rivera, además del
presidente municipal electo, Antonio
Gali Fayad y su esposa, Dinorah
López de Gali.

En el Salón de Cabildos y tras
saludar y recibir la Enseña Patria
por parte de elementos del Ejército
Mexicano, Moreno Valle se dirigió
al Balcón principal para iniciar
el ceremonial.
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Al aparecer portando el Lábaro, el
entusiasmo se desató entre los cientos
de poblanos y poblanas que le
aguardaban y que se sumaron con
entusiasmo coreando la arenga que
lanzó el Ejecutivo:

«¡Mexicanos! ¡Viva la Independencia
Nacional!¡Vivan los Héroes que nos
dieron Patria y Libertad!¡Viva
Hidalgo!¡Viva Allende!¡Viva
Aldama!¡Viva Morelos!¡Viva
Guerrero!¡Viva Josefa Ortiz de
Domínguez!¡Viva Leona
Vicario!¡Viva Puebla!¡Viva Puebla!
¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva
México!

Al terminar, Moreno Valle ondeó el
Pendón tricolor, al tiempo que hizo
tañer la réplica de la campana de
Dolores y enseguida, junto a los

miles de asistentes, entonar las
estrofas del Himno Nacional.

Finalmente, una vez que devolvió la
Enseña Patria a la escolta militar,
retornó al Balcón principal del
Ayuntamiento para saludar al
público en general y observar la
quema de vistosos fuegos artificiales
que iluminaron el cielo poblano.

Posteriormente, el Gobernador
Rafael Moreno Valle acudió a la
explanada de la Plaza de la Victoria,
donde con miles de personas
presenció el espectáculo de Luz,
Sonido y Pirotécnica en memoria del
Padre Miguel Hidalgo y Costilla, del
general José María  Morelos,  de
doña Josefa Ortiz de Domínguez,  de
Juan Aldama, y de Ignacio  Allende,
entre otros protagonistas de la

guerra independentista.

 Algo que nos llamo la atención es
que al arribar a todos los eventos
nocturnos, el gobernador del estado,
el aguacero que había caído todo el
día sobre la cuidad de Puebla  ceso
de inmediato.

 Y para cerrar con broche de oro
estos festejos el gobernador Rafael
Moreno Valle Rosas asistió  al CCIII
aniversario de la Independencia que
se llevo  a cabo en el Zócalo y
presencio el gran  desfile cívico-
militar que recorrió el centro de la
Angelópolis   el cual  partió de la
Avenida Reforma y 11 norte-sur, por
toda  la Avenida  Reforma, luego la
Juan de Palafox y el bulevar 5 de
Mayo hasta la 23 oriente,
donde concluyó.

Y nuestra conclusión es que  estos
festejos del doscientos tres
aniversario de la guerra de
independencia  de México, que
celebramos en Puebla,  fueron los
mas festivos,  los mejor organizados,
y si,  han sido inolvidables.

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M
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El Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas,  a nombre de la CONAGO
reconoció  la visión del señor
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto; así como de Gustavo
Madero, Presidente del Partido
Acción Nacional; Jesús Zambrano,
Presidente del Partido de la
Revolución Democrática, y César
Camacho, Presidente del Partido
Revolucionario Institucional, por
haber suscrito el Pacto por México.
El pasado viernes 13 de septiembre
fecha en que se conmemora la gesta
heroica de los niños Héroes  de
Chapultepec en nuestro país, se
celebro un evento  muy importante
en la residencia oficial de Los Pinos,
en la que el Presidente Enrique Peña
Nieto se reunió  con su gabinete
económico, el legal y el ampliado  y
con todos los gobernadores de los
estados del país, en lo que el doctor
Rafael Moreno Valle Rosas
Presidente de la CONAGO califico,
como  «un ejercicio republicano para
fortalecer la coordinación entre los
diferentes órdenes de Gobierno y
acelerar el crecimiento económico en
nuestro país».

Y en este conclave de los jefes del
gobierno y del poder en México el
Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas tuvo un destacado y muy
valioso  desempeño en favor de  la
gran Conciliación Nacional.

Y en efecto en esta reunión con  el
pleno de la CONAGO, el presidente
Enrique Peña Nieto   anunció  el
Programa para la Aceleración del
Crecimiento Económico, en el que se

prevé invertir en el país, en lo que
resta del año, cerca de 27 mil
millones de pesos en infraestructura,
impulso al crédito y reactivación de
la industria de la vivienda, entre
otras acciones.

El jefe del ejecutivo afirmó que el
programa anunciado hoy busca
fortalecer el crecimiento regional, a
través del equipamiento a hospitales,
pavimentaciones, e infraestructura en
las entidades federativas que pueda
construirse de manera acelerada.
Enrique Peña Nieto le informo a los
mexicanos  que este  nuevo
programa  prevé un paquete de mil
millones de pesos para el impulso al
crédito y 13 mil millones de pesos
para reactivar la industria de la

vivienda, ponderando que este
paquete, sin duda, es de rápida y
pronta ejecución.
El señor presidente  de manera
puntual y honesta reconoció  que la
desaceleración que nuestra economía
ha tenido en los últimos meses
responde a causas del contexto
internacional, y también a causas
internas, y hoy estamos en la
necesidad, en la urgencia, de
imprimirle aceleración al gasto
público y lograr que con el impacto
que esto pueda tener se acelere la
actividad económica en nuestro país.
El jefe del gobierno de la república
explico que «las medidas contenidas
en este Programa para la
Aceleración del Crecimiento
Económico se tomaron en forma

Conmemoración del 203 aniversario
de la Independencia Nacional
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conjunta entre el Gobierno Federal y
los mandatarios de las entidades
federativas, por lo que agradeció la
colaboración y el clima de
entendimiento, de cordialidad que
estamos acreditando ante los
mexicanos, que nos permite mostrar
el nuevo rostro que queremos
proyectar a la sociedad». Señaló que
«más allá de los orígenes partidarios
de quienes tenemos responsabilidad
pública en cualquier orden de
Gobierno, lo que tenemos muy claro
es el que sumando voluntad política,
esfuerzos en favor de distintos
propósitos que nos son comunes, sí es
posible acreditar que en democracia
puede caber el acuerdo fundamental
para hacer equipo y no hacer una

competencia entre órdenes de
Gobierno».
«Hoy vivimos tiempos políticos
distintos, donde todos en forma
alguna hemos contribuido al
fortalecimiento de nuestra
democracia, al fortalecimiento del
federalismo, y que entendemos muy
bien que en los tiempos de pluralidad
política se hace por demás una
exigencia para todos,  el que
realmente podamos aglutinar
nuestros esfuerzos en favor de la
sociedad mexicana», puntualizó.
El Primer Mandatario instruyó al
Secretario de Hacienda y Crédito
Público, y a los demás Secretarios
que participan en los programas de
este plan de acción inmediata para
la aceleración económica, a «otorgar

todas las facilidades a los señores
Gobernadores y al Jefe de Gobierno
del Distrito Federal para la pronta y
rápida ejecución de los recursos que
están inscritos dentro de este
programa, porque se trata,
justamente, de que esta inversión
pública se lleve a cabo de forma
acelerada».
También pidió a los Gobernadores y
al Jefe de Gobierno del Distrito
Federal que estos recursos tengan
una inmediata ejecución, «que
instruyan ustedes a las áreas
correspondientes de sus gobiernos
para que se apliquen de forma
inmediata».
Resulta imperativo que el país crezca
en lo económico a tasas superiores a
las registradas en las últimas dos
décadas: Rafael Moreno Valle
Y en este escenario  y con este
antecedente  el doctor Rafael
Moreno Valle Rosas Gobernador del
Estado de Puebla y Presidente de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores,  dijo que  «el
Programa de Aceleración del
Crecimiento Económico que propone
el Presidente de la República prevé
la ejecución acelerada del gasto en
lo que resta del año, favoreciendo
con ello a las entidades federativas,
mediante la creación de diversos
fondos y la realización de convenios
para la ejecución de obras públicas»,
lo que es una muestra de la
convicción federalista del Primer
Mandatario y representa un paso
importante en la dirección correcta.
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Es tiempo, dijo, de hacer a un lado
las diferencias partidistas para
privilegiar los intereses de la
República, redoblar esfuerzos desde
el ámbito de nuestra responsabilidad
para contribuir a la construcción de
un país más justo, más próspero y
con oportunidades para todos.
Agradeció, a nombre de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores, la recepción del
Presidente Peña Nieto en la
Residencia Oficial de Los Pinos, en
un acto que llamó «un ejercicio
republicano para fortalecer la
coordinación entre los diferentes
órdenes de Gobierno y acelerar el
crecimiento económico en
nuestro país».

Y por su importancia  reproducimos
el discurso del doctor Rafael Moreno
Valle Rosas Gobernador del Estado
de Puebla y Presidente de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores

Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas: Licenciado Enrique Peña
Nieto, Presidente Constitucional de
los Estados Unidos Mexicanos:
Agradezco a nombre de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores que hoy nos reciba en
la Residencia Oficial de Los Pinos,
en un ejercicio republicano para
fortalecer la coordinación entre los
diferentes órdenes de Gobierno y
acelerar el crecimiento económico en
nuestro país.

 Es un gusto que se encuentre entre
nosotros el doctor Luis Videgaray,
Secretario de Hacienda y Crédito
Público.

 Celebro la compañía del maestro
Aurelio Nuño, Jefe de la Oficina de
la Presidencia.

Valoro la presencia de los integrantes
del Gabinete Legal y Ampliado del
Gobierno Federal.

Saludo con respeto y aprecio a mis
compañeros Gobernadores de los
Estados de la República y al Jefe de
Gobierno del Distrito Federal.
Dicen que la diferencia entre un
político y un estadista, es que el
político siempre está pensando en las
próximas elecciones, mientras que el
estadista está pensando en las
próximas generaciones.

En este sentido, debemos reconocer
la visión del señor Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto; así
como de Gustavo Madero, Presidente
del Partido Acción Nacional; Jesús
Zambrano, Presidente del Partido de
la Revolución Democrática, y César
Camacho, Presidente del Partido
Revolucionario Institucional, por
haber suscrito el Pacto por México.
Este instrumento ha permitido
alcanzar 95 acuerdos relevantes que
están dando paso a reformas tan
importantes como la educativa,
financiera, laboral, de
telecomunicaciones y estamos
seguros que también se aprobarán
otras reformas estructurales como la
Política, la Hacendaria y
la Energética.

Estoy convencido que la
modificación de un marco jurídico
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que fue concebido en otro tiempo y
en otras circunstancias permitirá
detonar el extraordinario potencial
que tiene México.

Hoy, resulta imperativo que el país
crezca en lo económico a tasas
superiores a las registradas en las
últimas dos décadas. No solamente
para generar mayores oportunidades
de empleo productivo a las nuevas
generaciones de mexicanos, sino
también para avanzar en un objetivo
irrenunciable en el concierto de un
régimen democrático: El bien común
y la justicia social para los
más desprotegidos.

De acuerdo con datos de la
Organización para la Cooperación y
Desarrollo Económico, OCDE, se
prevé que el crecimiento del
Producto Interno Bruto de los Estados

Unidos será de apenas 1.9 por ciento
en 2013 y de 2.8 por ciento en 2014.
De manera similar, la zona Euro
enfrenta una difícil situación, con
una reducción de su Producto Interno
Bruto del 0.6 por ciento en este año y
un posterior repunte del uno por
ciento en el 2014.

 Esta falta de dinamismo de nuestros
socios comerciales, aunado a un
desempeño insuficiente en sectores
como la construcción, tanto pública
como privada e hidrocarburos, han
provocado una desaceleración
económica mayor a la esperada.
 A pesar de mantener una tasa de
inflación estable, solidez en los
principales indicadores
macroeconómicos y continuar siendo
un destino atractivo para la
inversión extranjera, se estima que

durante el año 2013 el valor real del
Producto Interno Bruto de México
registre un crecimiento anual del 1.8
por ciento.

 En este sentido, el Programa de
Aceleración del Crecimiento
Económico que propone el Presidente
de la República Enrique Peña Nieto
prevé la ejecución acelerada del
gasto en lo que resta del año,
favoreciendo con ello a las entidades
federativas mediante la creación de
diversos fondos y la realización de
convenios para la ejecución de
obras públicas.

Este programa muestra la convicción
federalista del Primer Mandatario y
representa un paso importante en la
dirección correcta.
 Para la Conferencia Nacional de
Gobernadores es un orgullo que uno
de nuestros integrantes hoy sea el
Presidente de la República. Porque
usted, señor Presidente, mejor que
nadie conoce los retos que
enfrentamos las
entidades federativas.

Agradecemos su disposición para
permitir que, a través de nuestras
Comisiones, hayamos entablado una
fluida comunicación con su equipo
de trabajo, para poder manifestar
nuestras inquietudes y necesidades.
 Es tiempo de hacer a un lado las
diferencias partidistas para
privilegiar los intereses de
 la República.
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Es tiempo de redoblar esfuerzos
desde el ámbito de nuestra
responsabilidad para contribuir a la
construcción de un país más justo,
más próspero y con oportunidades
para todos.
Muchas gracias.

Conclusión
Nuestra  lectura es que teniendo
como antecedente que el pasado 20
de agosto,  cuando fue ungido Rafael
Moreno Valle Rosas como Presidente
de la CONAGO, recibió una
felicitación del Presidente Enrique
Peña Nieto por recibir la estafeta
para coordinar los trabajos entre sus
pares en esta Conferencia Nacional
de Gobernadores.

En esa ocasión el jefe del Ejecutivo
Federal  le deseo el mejor de los
éxitos,  e hizo al mismo  tiempo,
votos para que los trabajos de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores, mediante sus espacios
de reflexión y de debate plural,
realmente  siga enriqueciendo el
quehacer de los gobiernos estatales,
de los gobiernos locales, del Distrito
Federal, en plena armonía con el
trabajo del Gobierno de la
República, y todo ello se traduzca en
beneficio de todo nuestro país.
Y en respuesta el nuevo presidente
nacional Rafael Moreno Valle  dijo
que este organismo consolidará su
contribución al desarrollo del país, y
estableció que para empezar se
concretaran  las grandes reformas
nacionales mediante el dialogo  y
privilegiando el interés de México

sobre posiciones ideológicas,
intereses particulares o de grupo
buscando acuerdos  sobre todo con
los legisladores federales.
Nosotros consideramos que el
mensaje de Moreno Valle  ha sido
muy importante porque  en estos
tiempos se debe anteponer el interés
de la nación  al de sus partidos
políticos, porque ya es  cotidiano
presenciar chantajes  de los
legisladores para aprobar las
iniciativas que urgen a
nuestra nación.

Moreno Valle también dijo que
deben considerarse, las diversas
iniciativas que se han formulado y
buscar los consensos indispensables,
demostrando, «que los actores
políticos del país, estamos a la altura
de las circunstancias».  «Porque
como generación, no seremos
recordados, por lo difícil de los retos
que enfrentamos, ni por nuestras
palabras, sino por el valor de
nuestras acciones».

El gobernador de Puebla  señaló que
la presencia del Presidente Peña
Nieto en la Conferencia Nacional de
Gobernadores era  muy significativa,
«porque  conocemos su
determinación, para impulsar un
desarrollo incluyente y sustentable,
así como su convicción federalista,
que demostró a cabalidad, como
gobernador de su estado de origen y
como integrante de la Conago».

Es muy significativo que Rafael
Moreno Valle  le reconoció al
presidente Peña Nieto y a las
dirigencias de los principales
partidos  políticos, «el enorme
esfuerzo y compromiso, que
representa el Pacto por México,
instrumento, que permitió alcanzar,
95 acuerdos relevantes y que ha
dado paso, a reformas tan
importantes, como la Educativa,
Financiera, Laboral y de
Telecomunicaciones, aunque aun
están pendientes, reformas
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estructurales, como la Hacendaria y
la Energética».

Y  dijo un mensaje muy importante
«No es suficiente, enfrentar a la
delincuencia, sino que es preciso,
eliminar las causas y condiciones
que la originan»,  y aseguro que la
Conago no bajará la guardia en
materia de seguridad y se
profundizará en las acciones
emprendidas,  a nivel nacional
sobre todo  en aquellas que han
puesto en perspectiva una política de
Estado para la prevención del delito.

El nuevo presidente de la CONAGO,
señalo que es necesario que a 20
años de la firma del Tratado de
Libre Comercio se haga una

evaluación de sus resultados, para lo
cual, sugirió realizar una agenda de
trabajo, siempre en apoyo del
gobierno federal, en temas cruciales
como la posible Reforma Migratoria
en la Unión Americana.

Moreno Valle afirmó que durante su
gestión en la Presidencia de la
Conago, estará atento a las
iniciativas de sus homólogos, a los
acuerdos emanados por consenso en
sus distintos ejes temáticos como son
Hacienda y Finanzas Públicas,
Federalismo y Gobierno, Desarrollo
Regional y Competitividad,
Desarrollo Humano y
Bienestar Social.

Puso de relieve que «la pluralidad,
producto, de la diversidad del origen
político, de quienes hoy integramos
la CONAGO, nos impone el reto, de
conciliar distintos enfoques, construir
consensos, superar divergencias y
alentar coincidencias, en la
búsqueda, de nuevas soluciones, a
viejos problemas».

Moreno Valle sentenció: «Estoy
cierto, de que seguiremos
trabajando, durante los próximos
meses, conscientes, de nuestra
enorme responsabilidad, ante los
retos que enfrenta la nación y los
cambios estructurales que se
avizoran, siempre atentos, al interés
superior de México y de
los mexicanos».

Y menos de un mes después de este
pronunciamiento el presidente
nacional de sus pares, Rafael
Moreno Valle  esta realizando un
impecable y muy inteligente  trabajo
de liderazgo con todos los
gobernadores, para fortalecer la
coordinación entre los diferentes
órdenes de gobierno  para  acelerar
el crecimiento económico en
nuestro país.

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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¿Qué hay en el fondo del ataque a Siria?

El presidente norteamericano,
Barack Obama, dice que la decisión
de su país y de algunos de sus
satélites europeos de atacar
militarmente a Siria, obedece a que
el espíritu de justicia, libertad y
humanismo que caracteriza al
«mundo libre» no puede tolerar ni
dejar sin castigo el crimen de lesa
humanidad cometido por el
«dictador» Bashar al Assad, al
atacar con armas químicas a su
propio pueblo. Esto, a despecho de
que, en otros momentos (p. e., al
conocer el voto en contra del
parlamento inglés), ha hablado más
claro: los Estados Unidos harán lo
que juzguen necesario para la
«defensa de sus intereses», lo cual se
aproxima más a la verdad. Mucha
gente, en México y en el mundo,
angustiada y asqueada por tanta
sangre humana como han derramado
impunemente los defensores «de la
libertad» en Oriente Cercano y el
norte de África, no se traga ese
cuento y se pregunta qué es lo que se
esconde realmente detrás de esta
nueva embestida encabezada por
EEUU. Muchos politólogos,
especialistas y medios de
comunicación influyentes (entre ellos
varios mexicanos), al conocer la
clara y firme oposición del
presidente ruso Vladimir Putin, han
comenzado a hablar de una
«segunda edición de la Guerra Fría»,
queriendo significar con ello que se
trata, otra vez, de la «legítima
defensa del mundo libre» frente a la
amenaza del «totalitarismo
comunista», que fue la versión

edulcorada que nos vendieron
durante el largo periodo que va del
final de la Segunda Guerra Mundial
(1945) hasta el hundimiento de la
Unión Soviética (1991).

Creo que se trata, no de una segunda
edición, pero sí de una reactivación
de la «Guerra Fría» que, en realidad,
nunca se ha ido por completo. Sólo
que ahora hay una circunstancia
nueva, un mundo en el que el lobo
feroz del «comunismo» que pretende
engullirse a la inocente Caperucita
Roja, que es el capital monopolista,
ya no existe, ya no está aquí para
explicarla y «justificarla». Se trata
de una «Guerra Fría» unilateral,
llevada adelante por uno solo de los
antiguos contendientes (el
capitalismo mundial, principalmente
norteamericano), que ya no se libra
contra el «comunismo ateo» sino
contra aquellos países que, en alguna
medida y por razones distintas en
cada caso, se han resistido y se
resisten a convertirse en un mercado
abierto a las mercancías y a los
capitales sobrantes de Occidente; a
su ideología, estilo de vida y cultura;
a ser fuente generosa y gratuita de
recursos naturales, minerales y
energéticos, para saciar el voraz
apetito del capitalismo consumista.
Se trata, en suma, de consumar, de
llevar hasta sus últimas
consecuencias, traduciéndolo en
hechos contantes y sonantes, lo que
siempre fue el verdadero «sueño
americano»: el dominio mundial
indisputado que el socialismo
soviético retardó y obligó a esconder

en un discurso mentiroso, pero
agradable a los oídos de
mucha gente.

La nueva situación mundial
desenmascara la falacia oculta en la
intensísima y costosa campaña
ideológica y mediática de Occidente
contra la Unión Soviética y sus
aliados; pone al descubierto que el
discurso de la «defensa del mundo
libre» contra la amenaza del
«totalitarismo soviético» fue siempre
una colosal mentira, un cuento para
niños cuyo propósito verdadero
(bastante bien logrado, por cierto)
era aterrorizar al planeta entero y
arrancarle su apoyo incondicional
para los intereses de dominación
mundial del capital monopólico.
Hoy. p.e., se ha documentado que
George Kennan, ex diplomático
norteamericano en la Unión
Soviética y uno de los «padres de la
Guerra Fría» con su famoso
«telegrama largo» (ocho mil
palabras) enviado por partes desde
allá, escribió, en fecha tan temprana
como febrero de 1948, lo siguiente:
«Tenemos alrededor del 50% de la
riqueza del mundo, pero sólo el
6.3% de su población (…) En esta
situación no podemos evitar ser
objeto de envidia y resentimiento.
Nuestra real tarea en el periodo que
se aproxima es la de diseñar una
pauta de relaciones que nos permita
mantener esta posición de disparidad
sin detrimento de nuestra seguridad
nacional». Por otro lado, en su
discurso de asunción a la presidencia
de los EEUU pronunciado el 20 de
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enero de 1953, el general Eisenhower
dijo: «Pese a nuestra fuerza material,
incluso nosotros necesitamos
mercados en el resto del mundo para
los excedentes de nuestras
explotaciones agrícolas y de nuestras
fábricas. Del mismo modo,
necesitamos, para estas mismas
explotaciones y fábricas, materias
vitales y productos de tierras
distantes». Para asegurarse todo esto
se requiere, dijo, «la unidad de todos
los pueblos libres» y «para producir
esta unidad (…) el destino ha echado
sobre nuestro país la responsabilidad
del liderazgo del mundo libre». He
aquí, manifestado con inusual
franqueza, el interés del capital
norteamericano sobre el planeta
entero, y el verdadero propósito de
la «defensa  del mundo libre» con las
armas de este país y de sus aliados.
 Y que esto no es cosa del pasado, lo
demuestran otras citas más recientes.
Robert McNamara, Secretario de
Defensa de EEUU, dirigiéndose al
presidente Johnson, sostenía que el
liderazgo norteamericano «no podía
ejercerse si a alguna nación
poderosa y virulenta (¡sic!) -sea
Alemania, Japón, Rusia o China–se
le permite que organice su parte del
mundo de acuerdo con una filosofía
contraria a la nuestra.» Es decir, los
intereses norteamericanos exigen,
según esto, no sólo el dominio del
mundo, sino su total rediseño a
imagen y semejanza de su único
dueño, con absoluta exclusión de
cualquier otra «filosofía» contraria a
la del imperio. Recién «terminada»
la Guerra Fría, en 1992, un

documento secreto decía: «Nuestro
primer objetivo es prevenir la
emergencia de un nuevo rival». Esto
«exige que nos esforcemos en
prevenir que ninguna potencia hostil
domine una región cuyos recursos
pudieran bastar (…) para engendrar
un poder global (…). O sea que la
seguridad de un mundo unipolar sólo
puede garantizarse a condición de
que se evite, por los medios que sean
necesarios, el surgimiento de un
nuevo foco de poder, de que se
elimine a tiempo cualquier amenaza
en este sentido. Otro Secretario de
Defensa, Donald Rumsfeld, dijo a los
tripulantes de un grupo de
bombarderos el 19 de octubre de
2001: «Tenemos dos opciones. O
cambiamos la forma en que vivimos
o cambiamos la forma en que viven
los otros. Hemos escogido esta
última opción y sois vosotros los que
nos ayudareis a alcanzar este
objetivo». Dicho con brutal
franqueza: el mundo debe adoptar,
por la fuerza de las armas si fuese
necesario, el modo de vida
norteamericano. Y no hay otra
alternativa. Finalmente, en agosto de
2011, Stephen Glain aseguraba que,
para esa fecha, el Pentágono, ya se
preparaba para la campaña contra el
siguiente «enemigo», China, con el
fin de frustrar sus pretensiones de
dominio del Mar del Sur, una zona
rica en recursos naturales.

Así pues, no cabe duda
razonable de que hay una
reactivación de la «Guerra Fría»
para consumar los objetivos

geoestratégicos y económicos del
capital mundial, y no ante una
nueva lucha en defensa de «la
democracia, la libertad y los
derechos humanos». Siria, hoy se
sabe bien, junto con Egipto, Líbano
y Qatar, posee la más grande reserva
de gas del mundo, y el gas está
llamado a ser el energético del siglo,
por encima del petróleo. Además,
tiene firmado un acuerdo con Irán
para la construcción en su territorio
de una gigantesca estructura de
almacenamiento del gas iraní, para
de ahí sacarlo al mercado por el
mediterráneo; y el comprador más
firme y ventajoso es Rusia. Siria es,
además, la puerta de entrada al
corazón de Asia, o sea, a las
fronteras de Rusia y de China. Así,
la conquista militar de Siria lograría
dos colosales objetivos: 1.- adueñarse
de sus recursos energéticos y obligar
a Irán a entregar los suyos; 2.-
impedir el desarrollo de un «rival»
poderoso, Rusia, y amenazar
directamente a China. La paz del
mundo corre grave peligro, y no por
culpa de la «dictadura comunista
y atea».

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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Todas las personas que ejercen
cualquier trabajo, tienen la
obligación de ejecutarlo con mucha
eficiencia, combatiendo siempre
todas las irregularidades y vicios que
emanen en el desempeño de lo que se
hace, pues es bien sabido que lo que
se tiene que realizar se debe de
ejecutar con conocimiento, sentido
de responsabilidad, y sobre todo con
juicio de honorabilidad, y no solo
por un mero cumplido en lo que se
han comprometido, como algunos
servidores públicos de diferentes
Dependencias de Gobierno ejercen
este perfil de deficiente cumplimiento

Esta comprobado que  la ineficiencia
en todo trabajo que ejecutan las
personas, es debido a la falta de
conocimientos y capacidad, que
deben de tener los servidores
públicos, que están  desempeñando
una ubicación de mucha importancia
y responsabilidad, como es  el caso

ESCAPE

Nadie puede acabar con los
accidentes de transito

de los titulares de tránsito, o como se
les conoce con el nombre de «jefes»,
pues son personas que no tienen
experiencia, ni capacidad en el perfil
del trabajo que desempeñan,  y con
relación en todo lo que ordenan a sus
subordinados, lo hacen sin
conocimiento, ni responsabilidad ni
criterio, que es la verdadera causa
por la que existen muchos accidentes
de transito, y ninguna autoridad  ha
podido acabar con los accidentes de
transito que originan
fatales accidentes.

Es bien sabido que la
responsabilidad en cualquier trabajo
que desempeñan las personas, es
estar obligados a cumplir con
eficiencia en todo aquello en lo que
se comprometen, así como asumir
las consecuencias de las acciones que
realizan con métodos y sistemas que
no encuadran a la labor que se tiene

que ejercer,  y como resultado se
obtienen fracasos con
consecuencias lamentables.

No se puede negar que el trabajo que
se ejecuta con  desconocimiento y
apatía,  origina que todo funcione
incorrectamente, y que no se
obtengan los objetivos adecuados,
como sucede con mucha frecuencia
con los servidores públicos que
tienen la responsabilidad de vigilar
que exista seguridad y bienestar para
todas las personas en materia de
tránsito, así como se ha observado
que algunas personas que hace uso
de la vía pública por cualquier
medio y en  cualquier lugar,
desconocen en lo absoluto sus
derechos y obligaciones que tienen
en el desplazamiento que realizan
bien como conductores de vehículos
y como peatones y todos los
movimientos que ejecutan son sin
ninguna  precaución y conocimiento,
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solo los ejecutan  por inercia  sin que
exista seguridad.

La ciudad de Puebla como otras, en
la actualidad se enfrenta con
problemas viales, graves, difíciles y
complejos, que han venido a
constituir un reto para las diferentes
autoridades, de quien es necesaria su
adecuada y eficiente solución y no
solo calmantes a las soluciones
definitivas de la problemática de
vialidad,  para decir verdad ninguna
autoridad  ha  tenido la habilidad
suficiente para acabar los tantos
problemas que se presenta en las
diferentes rúas de la ciudad, que en
muchas ocasiones registran diferentes
tipos de accidentes,

En esta época de cambios que se
están viviendo en el Estado de
Puebla, las respectivas  autoridades
deben de analizar si está bien
planeada, programada, organizada y
coordinada, la transportación por
cualquier medio que se ejecuta a
diario en calles y carreteras, así
como deben de  saber si existe un
equilibrio en el trafico vehicular, es
decir si hay armonía, seguridad y
constante circulación para el
movimiento del traslado masivo o
individual.

Se ha visto que la explosión
automotriz, es cada día mayor
imposible de detener o frenar, lo que
se requiere es mayor capacitación en
conocimientos viales de las
autoridades y del público en general,
con el fin de que su comportamiento

sea con respeto en sus diferentes
actividades que ejecutan en las
vías  públicas.

En la ciudad de Puebla circulan
miles de vehículos todos los días, y
estos son los que originan que las
rúas, sean en la actualidad sean
insuficientes, inoperantes para el
transito citadino, principalmente a
las horas de intensa circulación de
vehículos, y si  los conductores son
irresponsables y timoratos en la
conducción, y las autoridades viales
no ejercen eficiente vigilancia en el
perfil del comportamiento de
conductores y peatones se orinan
serios problemas en la seguridad y
tranquilidad de todas las personas,
ante estas circunstancias es
procedente formar estas
interrogantes; es el vehículo el factor
principal del accidente, con los
peatones que por su desordenado
transitar originan el accidente, o son
las autoridades de tránsito, que no
ejercen el perfil de sus obligaciones
con conocimiento, responsabilidad y
sobre todo con juicio
de honorabilidad.

Los técnicos en materia de tránsito,
sustentan que si todas las personas
con actores de los problemas, todos
deben de ser autores de las
soluciones, y no pensar que todas las
irregularidades viales las deben de
resolver las autoridades.
Los ciudadanos tienen mucha
esperanza, de que el futuro
Presidente Municipal  que es Antonio
Gali Fayad, se aboque a solucionar

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

la problemática de los tantos
accidente viales, que con mucha
frecuencia se registran en las calles
de la Ciudad de Puebla, y que para
tal fin el equipo de servidores
públicos de primer nivel en el
próximo Ayuntamiento sean personas
con conocimientos del perfil del
trabajo de la dependencia donde
serán ubicados, pues no es necesario
traer gente de otros Estados como
funcionarios con la jerarquía de
titulares,  porque en el Estado de
Puebla existen personas con amplios
conocimientos, experiencia y
capacidad en materia de Tránsito,
sobre todo por ser poblanos conocen
a la perfección toda la problemática
de Vialidad

Recordar siempre que el accidente no
nace se hace.
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En este 15 de septiembre, ¿quién
gana? «Morelos o el Canelo»
Guillermo Alberto Hidalgo Vigueras.

Que poco y mal conocemos nuestra
historia, que corta memoria la de
nosotros los mexicanos, cuanto se ha
perdido del orgullo nacional y de
nuestros Héroes que nos dieron
«Patria y Libertad», y todo esto por
el embate de mercadotecnia de temas
como lo son el Fut Bol, las novelas
de lagrima moco y llanto, de
distractores de a peso que nos
regalan algunas autoridades con
juguetitos chistosos y por si fuera
poco hasta de la pelea del Canelo.

Los habrá que se andan cortando las
venas por la triste muestra boxística
que nos regaló el Canelo Álvarez, en

En este 15 de septiembre,
¿quién gana? “Morelos o el Canelo”

CODIGO 3

una pelea triste, desangelada y llena
del espanto que mostro la cara de
este peleador jalisciense, producto
más de la televisión y el marketing
que del deporte, orgullo y pundonor.
Los hay otros, que se les olvido que
hace poco más de un año, se
arrastraban a los pies del Chepo de
la Torre y ahora, saben y están más
que convencidos que era un lastre
para el deporte nacional y un grave
peligro para el orgullo mexicano…
Como si el honor y orgullo de
nuestro país, estuviera en los zapatos
de Fut Bol de 11 jugadores, que más
les importa su permanencia en
equipos extranjeros o nacionales, que
competir por la camiseta nacional…
hace tiempo que se perdió eso de
jugar por tus colores y hacerlo más
por los pesos, euros y dólares.

Muestra de todo esto, es que, ante el
«trascendental» de cambio de técnico
de futbol este sábado, casi nadie, o
muy pocos se acordaron de algo tan
importante, como la lucha y trabajo
de José María Morelos y Pavón, y
sus «Sentimientos de la Nación», por
eso que muchos murieron y que a
tantos formaron en la lucha, en la
pasión y por qué no decirlo, por el
«amor a nuestra Patria»

Para aquellos que se olvidaron de
esto y que poco o nada les importo,
les dejo esta vez un conocimiento
enorme y muy sentido, que deja
atrás cualquier juego «chelero» de
futbol, cualquier decisión
«trascendental» de cambio de técnico
nacional de balompié de este
manipulador deporte, y hasta de una
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pelea en donde solo se mostró la
burla hacia nuestro peleador y la
poca preparación y falta de corazón
para triunfar de este «Canelo» o por
qué no decirlo, hasta la triste
sospecha que «vale más una jugosa
revancha, que la pena de una derrota
vendiendo el orgullo que una
victoria en el momento preciso».
Bella, fuerte, de honor y siempre
actual es nuestra historia, como para
que se nos olvide aunque sea por un
momento ante el embate del canto de
las sirenas que nos llenan de humo la
cabeza, mexicanos, amigos y
compatriotas cuidemos nuestras,
raíces y nuestro legado,
fortalezcamos nuestra alma que dios
nos ha dado y que no nos distraiga
de nuestra meta nacional unos
pleitos, unas peleas y unos juegos
mal jugados.

Dejo a ustedes para que los lean,
recuerden y analicen con todo
respeto, admiración y amor a mi
México los:
SENTIMIENTOS DE LA NACIÓN
El manifiesto que inspiró la
República cumple 200 años, ahí el
‘Siervo de la Nación’ promovió la
soberanía nacional, la igualdad de
los ciudadanos y estableció la
división de poderes
Fuente: El Universal domingo, 15 de
septiembre del 2013
Resguardado. El manuscrito donde
José María Morelos plasmó los
Sentimientos de la Nación, está
protegido en una cápsula que le
permitirá conservarse hasta por 10
mil años.

México, D.F.- En febrero de 1814,
José María Morelos y Pavón sufrió
una de sus más crueles derrotas.
Además de perder a líderes del
movimiento insurgente, extravió su
archivo y con ello el manuscrito
donde, el 14 de septiembre de 1813
(hace 200 años), había plasmado los
Sentimientos de la Nación.
Varias manos, archivos y años
tuvieron que pasar para que ese
documento, donde Morelos plasmó
los principios de una república
independiente y democrática,
volviera al Archivo General de la
Nación en 1982, de donde había sido
sustraído por Ignacio López Rayón
en el siglo XIX.

Desde su regreso al AGN, gracias a
una donación de la familia de
Lázaro Cárdenas, quien lo había
recuperado en 1939, ese manuscrito
permaneció celosamente resguardado
en una de las bóvedas de alta
seguridad del Palacio Negro de
Lecumberri hasta que en 2010, en el
marco de las celebraciones del
Bicentenario de la Independencia, el
gobierno federal anunció que sería
uno de los textos protagonistas en la
exposición México 200 años.
Para que ese documento volviera a
ver la luz y pudiera exponerse a
temperatura ambiente sin que
sufriera daños, el AGN solicitó la
colaboración de un grupo de
ingenieros y restauradores, quienes
diseñaron un novedoso sistema de
encapsulamiento para proteger el
manuscrito. Con una tecnología
similar a la que el Congreso de

Estados Unidos ocupa para exhibir el
original de su Constitución,
investigadores de la Facultad de
Ingeniería de la UNAM diseñaron
una cápsula hermética, con gas
inerte para que el documento tenga
las condiciones de humedad,
temperatura y presión adecuadas, y
la dotaron de una cubierta
transparente con filtro ultravioleta
que permite visualizar el documento.
La galería cuatro de Lecumberri,
donde está resguardado el
manuscrito original, es una bóveda
oscura. Para que el original vuelva a
ser exhibido se necesitaría la
autorización de la Secretaría de
Gobernación.

Referente histórico: El que sólo se
exhiban reproducciones no
disminuye la importancia del
documento, coinciden historiadores.
Lo valioso de los Sentimientos de la
Nación, refiere el historiador Jesús
Guzmán Urióstegui, de la Facultad
de Filosofía y Letras de la UNAM, es
que esos 23 puntos que incluye «son
la expresión que define y que marca
el futuro devenir de México», ya que
ahí Morelos promovió la soberanía
nacional, la igualdad de los
ciudadanos y estableció la división
de poderes. Esas ideas, añade, serían
las que un año después, en octubre
de 1814, se plasmarían en la
Constitución de Apatzingán, que fue
una de las primeras del mundo
hispanoamericano: «Para esta
Constitución, lo fundamental que se
retoma de las ideas de Morelos es la
delimitación de poderes; México va
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a ser una nación que estará
representada por el Ejecutivo,
Legislativo y Judicial».

Además de la conformación de un
sistema político mexicano, el texto
del llamado «Siervo de la Nación»
proponía la libertad e independencia
deAmérica respecto de España, que
la religión católica fuera la única
permitida, que la soberanía
dimanaba directamente del pueblo y
que se aumentara el jornal del pobre,
para que «mejore sus costumbres,
alejando la ignorancia, la rapiña y
el hurto».

Han pasado 200 años desde que
Morelos dio lectura a este texto, pero
éste último punto sigue siendo uno de
los mayores pendientes del Estado
mexicano, refiere el historiador
Cuauhtémoc Hernández, de la UAM-
Azcapotzalco. «Eso es un pendiente
que tiene que resolver la presente
administración. Lo estamos viendo
con las manifestaciones que se están
dando en el país, con los profesores
defendiendo su trabajo y exigiendo
mejores salarios», opina. Otras de
las ideas vigentes de ese texto son la
defensa de la soberanía nacional, la
igualdad entre los hombres y el
respeto a la integridad de las
personas, añade Patricia Galeana,
directora del Instituto Nacional de
Estudios Históricos. Son principios
por los cuales se luchó en diferentes
partes del mundo, por los que luchó
Morelos y que hay que seguir
manteniendo».

14 de septiembre de 1813
 José María Morelos
 Sentimientos de la Nación

1º Que la América es libre
independiente de España y de toda
otra Nación, Gobierno o Monarquía,
y que así se sancione, dando al
Mundo las razones.

 2º Que la Religión Católica sea la
única, sin tolerancia de otra.

 3º Que todos sus Ministros se
sustenten de todos y solos los
Diezmos y Primicias, y el Pueblo no
tenga que pagar más obvenciones
que las de su devoción y ofrenda.

 4º Que el Dogma sea sostenido por
la Jerarquía de la Iglesia, que son el
Papa, los Obispos y los Curas,
porque se debe arrancar toda planta
que Dios no plantó: omnis plantatis
quam non plantabit Pater meus
Celestis cradicabitur. Mat. Cap. XV.

 5º Que la Soberanía dimana
inmediatamente del Pueblo, el que
sólo quiere depositarla en el
Supremo Congreso Nacional
Americano, compuesto de
representantes de las Provincias en
igualdad de números.

 6º Que los Poderes Legislativo,
Ejecutivo y Judicial estén divididos
en los cuerpos compatibles
para ejercerlos.

 7º Que funcionarán cuatro años los
Vocales turnándose, saliendo los más

antiguos, para que ocupen el lugar
los nuevos electos.

 8º La dotación de los Vocales será
una congrua suficiente y no
superflua, y no pasará por ahora de
8.000 pesos.

 9º Que los empleos sólo los
Americanos los obtengan.

 10º Que no se admitan extranjeros,
si no son Artesanos capaces de
instruir, y libres de toda sospecha.

 11º Que los Estados mudan
costumbres, y por consiguiente la
Patria no será del todo libre y
nuestra, mientras no se reforme el
Gobierno, abatiendo el tiránico,
substituyendo el liberal, e igualmente
echando fuera de nuestro suelo al
enemigo español, que tanto se ha
declarado contra (nuestra Patria /
esta nación).

 12º Que como la buena Ley es
superior a todo hombre, las que dicte
nuestro Congreso deben ser tales, que
obliguen a constancia y patriotismo,
moderen la opulencia y la
indigencia; y de tal suerte se
aumente el jornal del pobre, que
mejore sus costumbres, alejando la
ignorancia, la rapiña y el hurto.

 13º Que las leyes generales
comprendan a todos, sin excepción
de cuerpos privilegiados; y que éstos
sólo lo sean en cuanto al uso de su
ministerio.

CODIGO 3
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 14º Que para dictar una Ley se
haga Junta de Sabios, en el número
posible, para que proceda con más
acierto y exonere de algunos cargos
que pudieran resultarles.

 15º Que la Esclavitud se proscriba
para siempre, y lo mismo la
distinción de Castas, quedando todos
iguales, y sólo distinguirá a un
Americano de otro el vicio y
la virtud.

 16º Que nuestros Puertos se
franqueen a las Naciones extranjeras
amigas, pero que éstas no se internen
al Reino, por más amigas que sean,
y sólo habrá Puertos señalados para
el efecto, prohibiendo el
desembarque en todos los demás,
señalando el diez por ciento.

 17º Que a cada uno se le guarden
sus propiedades, y respete en su Casa
como en un asilo sagrado, señalando
penas a los infractores.
 18º Que en la nueva legislación no
se admita la tortura.
 19º Que en la misma se establezca
por Ley Constitucional la
celebración del día doce de
Diciembre en todos los Pueblos,
dedicado a la Patrona de nuestra
Libertad, María Santísima de
Guadalupe, encargando a todos los
Pueblos la devoción mensual.

 20º Que las tropas extranjeras, o de
otro Reino, no pisen nuestro suelo, y
si fuere en ayuda, no estarán donde
la Suprema Junta.

 21º Que no se hagan expediciones
fuera de los límites del Reino,
especialmente ultramarinas, pero que
no son de esta clase propagar la fe a
nuestros hermanos de tierra dentro.

 22º Que se quite la infinidad de
tributos, pechos e imposiciones que
nos agobian, y se señale a cada
individuo un cinco por ciento de
semillas y demás efectos u otra carga
igual de ligera, que no oprima tanto,
como la alcabala, el Estanco, el
Tributo y otros; pues con esta ligera
contribución, y la buena
administración de los bienes
confiscados al enemigo, podrá
llevarse el peso de la Guerra, y
honorarios de empleados.
 Chilpancingo, 14 septiembre 1813.
José Mª Morelos.

 23º Que igualmente se solemnice el
día 16 de septiembre, todos los años,
como el día Aniversario en que se
levantó la Voz de la Independencia,
y nuestra Santa Libertad comenzó,
pues en ese día fue en el que se
desplegaron los labios de la Nación
para reclamar sus derechos con
Espada en mano para ser oída:
recordando siempre el mérito del
grande Héroe el señor Don Miguel
Hidalgo y su compañero Don
Ignacio Allende.

 Repuestas en 21 de noviembre de
1813. Y por tanto, quedan abolidas
éstas, quedando siempre sujetos al
parecer de S.[u] A.[alteza]
S.[erenísima]

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

 [Transcripción íntegra del original
manuscrito
conservado por el Archivo General
de la Nación Mexicana.]

Por eso les repito: Bella, fuerte, de
honor y siempre actual es nuestra
historia, como para que se nos olvide
aunque sea por un momento ante el
embate del canto de las sirenas que
nos llenan de humo la cabeza,
mexicanos, amigos y compatriotas
cuidemos nuestras, raíces y nuestro
legado, fortalezcamos nuestra alma
que dios nos ha dado y que no nos
distraiga de nuestra meta nacional
unos pleitos, unas peleas y unos
juegos mal jugados.

¿O no?

Juzgue Usted
M

CODIGO 3
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Es curioso, como se invita a ejercer
el derecho de opinar en las
democracias nacientes,
especialmente en los medios de
comunicación, como algo muy
divertido, que incluso da rating,
expresado como un derecho
inalienable ligado a la democracia.
Pero es curioso como ningún medio,
incluso ni siquiera en las cámaras de
legisladores, los que opinan no se
sienten obligados con la verdad, ni
incluso cuando comunican opiniones
sin fundamento, mentiras o errores al
pueblo impunemente.

Así, cuando opinan, lo deberían
hacer seriamente, haciéndose
responsables por su opinión, por
sustentarla, argumentarla,
investigarla. Tan solo se invita a
opinar, como un ejercicio divertido
pero sin consecuencias. En la
realidad esta distorsión es grave, ya
que en nombre de la democracia se
pueden cometer o avalar los ilícitos
y las atrocidades más grandes.

En nombre de la tolerancia
democrática se propone aceptar que
cualquiera que lo desee opine de
cualquier tema, aunque sea un
completo neófito del mismo, como si
bastara su escaso sentido común
para opinar seria y propositivamente
sobre algo. La tolerancia debe, según
algunos, tocar los límites de lo
absurdo, incluso entrar de lleno en
ello, ya que no importa que lo que se
diga sea una completa estupidez,
estemos todos obligados a perder el
tiempo en escucharlo, en nombre de

la democracia es preferible que todos
expresen cualquier cosa por
disparatada que ésta sea a que se
vean coartados en su derecho de
hacerlo.

Esto es en realidad una falacia, si
bien todas las voces deben ser
escuchadas, se les debe escuchar en
función de su aportación al tema y
no solo como un ejercicio emocional.
La gente debe tener el derecho de
opinar, pero siempre previa
obligación de hacerlo seriamente,
previo conocimiento del alcance y
consecuencias de su opinión.

La democracia ha sido fuertemente
distorsionada, quizá por que apenas
empezamos a conocerla, así en los
medios masivos de comunicación se
malentiende su alcance. La

democracia solo debe darse entre
iguales, donde está el problema es en
la palabra «entre iguales», que
quisiera matizar. Todos somos por
definición iguales en dignidad y en
derechos, pero no necesariamente en
experiencia y en capacidad, por ello
el ejercicio democrático no es el
mismo en áreas del bien común,
donde caben todas las percepciones
sociales afectadas, que en áreas
altamente especializadas, donde hay
que escuchar a los expertos en una
determinada materia. Una decisión
estratégica de alto impacto, que
requiere profundización temática,
discusiones serias, información
seleccionada y dura, procesos
reflexivos amplios, no puede ser
sometida al mayoriteo de las masas
o del congreso, integradas
lastimosamente en muchos casos por

Entre la democracia y la realidad
Segunda parte

NUESTRO MÉXICO
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inexpertos que ni siquiera entienden
y menos saben de qué se está
hablando. Esto desafortunadamente
no es democracia, es un ejercicio que
se convierte en una verdadera
tontería con consecuencias muy
graves.

Uno de los riesgos mayores que se
corre al no delimitar cuales
decisiones deben tomarse por
expertos y cuales en foros más
amplios, incluso por la sociedad en
su conjunto. Es el excesivo desgaste
y pérdida de tiempo en que se
incurre innecesariamente el que
habría que evitarse, asignando el
foro adecuado a cada tipo de
decisión. Cuando alguien que sabe,
como lo es un –experto- se ve en la
penosa necesidad de tratar de
enseñar primero al que no sabe,
explicarle de qué se trata el tema y
las posibles consecuencias de la
decisión a tomar, para después pasar
a explicar y justificar su propuesta,
que será sometida al escrutinio
precisamente de aquellos que han
recién aprendido, esperando que
hayan entendido y por tanto sean
capaces de ofrecer una respuesta
inteligente. Esta es una tarea
innecesaria, en la mayoría de los
casos imposible, y por tanto
frustrante y por demás estéril.

Habría que considerar:

Primero: No necesariamente el que
escucha sin saber lo que escucha
tendrá la capacidad de aprender en
tan poco tiempo sobre algún tema

que le exponen, cuando al que
expone le llevó años entenderlo,
además, el que escucha si es
inteligente, en el mejor de los casos
medio lo captará, y si lo hace, lo
hará descontextualizadamente, sin el
entorno que se requiere para
comprender las relaciones sistémicas
del asunto, sus posibles multi causas
y sus multi efectos, es obvio que para
tener ese panorama hay que ser un
experto, estudiar y tener una basta
experiencia en el tema y en el campo
de la vida real. No se puede esperar
que alguien esté a la altura de un
experto en un ratito, de ser así de
fácil, cualquiera sería experto de
todo en un ratito, y la realidad nos
demuestra otra cosa.

Segundo: El mayor error que los
políticos o los empresarios cometen,
es sentar en la misma mesa de las
decisiones a los que saben y a los
que no saben, otorgándoles igualdad
de voz y voto y permitirles discutir
una decisión de expertos de forma
coloquial.

Los que no saben tenderán a mal
interpretar casi todo, comenzarán
por hacer preguntas tontas una y
otra vez, debido a su
desconocimiento del tema, harán
perder el tiempo valioso a los que sí
saben y al final procederán a decidir
lo que les diga su corazón o su
bolsillo, de acuerdo a lo que
medianamente pudieron entender. Es
indispensable capacitarse primero
intensamente sobre el tema y luego
opinar al respecto. Las personas

deberían tener la humildad y la
inteligencia suficiente como para
negarse a opinar sobre aquello que
desconocen.

La realidad nos dice que no hay
nada más atractivo para un bisoño o
ignorante, deseoso de poder, que
participar en decisiones junto con los
expertos; pronto creerán que son uno
de ellos, y se sentirán en la
capacidad legítima de opinar, de ser
escuchados y hasta de contradecir y
cuestionar sobre lo que escasamente
conocen pero creen ya que dominan.
Rápidamente se sienten en la
capacidad de polemizar y hasta
suponen que aportan. El resultado
son decisiones deficientes,
contradictorias y muchas
estratégicamente incorrectas.

Tercero: Probablemente, después de
perder el valioso tiempo de todos, se
dilatarán las decisiones, se tomarán
mal, y de hacerlo bien por
casualidad, es posible que se pierda
la oportunidad de la acción.

Existen muchos que «opinan»,
aparentemente es el costo que hay
que pagar por el aprendizaje de toda
democracia en desarrollo, y puede
que tengan razón desde su
perspectiva. Sin embargo alguien
tendría que hacerse responsable del
proceso de educación para la
democracia, y no solo dejar a las
fuerzas del mercado los resultados,
como si se fueran a dar por sí
mismos. Alguien tendría que asumir

NUESTRO MÉXICO
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la responsabilidad y las
consecuencias de este proceso.

La historia no nos muestra hasta la
fecha claros casos exitosos a seguir.
La democracia sigue siendo débil en
cualquier parte del mundo, incluso
los países más desarrollados. Es el
menos malo de los sistemas políticos
conocido, pero ello no lo hace
bueno.

Para las empresas esta situación es
análoga, aunque por ser un universo
mucho más pequeño, los errores son
más sensibles y notorios. Cuando las
empresas son de origen familiar, y
los familiares no están debidamente
preparados para ejercer las funciones
que se les encomienda dentro de la
empresa, el ser a la vez dueños y
empleados, les representa una
dualidad que casi nunca llegan a
superar.

El hecho de ser dueños, no los hace
empresarios y menos directivos. Pero
como por ser dueños pueden tomar
las decisiones sensibles en la

empresa, la tentación de tomar
decisiones que deberían tomar los
expertos y no ellos es tan grande,
que casi siempre las están tomando,
pero sin querer asumir las
responsabilidades derivadas de esas
decisiones.

Lo mismo que sucede en los
gobiernos, sucede en las empresas,
sientan a la mesa de las decisiones a
los que saben y a los que no saben,
les dan voz y voto, pero se reservan
el derecho de veto. Lo que es igual a
decir, si no entiendo no hago, y
como la mayor probabilidad es que
no entiendan, no harán lo que los
especialistas les digan, no importa
cuanto se los expliquen, caerán en la
incomunicación típica entre diversas
ópticas.

Por eso, generalmente las empresas
grandes que cuentan con expertos en
la dirección, se apoyan todavía en
más expertos para confirmar o no
sus puntos de vista y enriquecerlos.
Resultando en una toma de
decisiones eficaz y oportuna.

M

Mientras menos preparados son los
directivos, menos capacidad de
escuchar y entender a los expertos.
Resultado: toma de decisiones pobre,
incoherente y emocional.

Es claro porqué las empresas
competitivas cada vez le sacan más
distancia a las menos competitivas,
este fenómeno se hará más marcado
con el paso del tiempo. La tendencia
es que las empresas grandes
predominen y las pequeñas se
alineen con las grandes, pasando a
ser proveedores micro, un fenómeno
de la neo esclavitud mundial.

La democracia debe ser bienvenida,
pero debe ser responsablemente
adoptada por la sociedad o por los
empresarios.

Quizá el siguiente paso sea la
sociedad abierta, que involucra un
nivel cultural y educativo de la
población mucho más elevado, esta
sociedad basada en la democracia la
supera por mucho.

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

NUESTRO MÉXICO
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Leyendo a Doroteo Negrete, hijo del
general Miguel, ilustre poblano, en
donde comenta uno de muchos datos
interesantes y ocultos para los
grandes sucesos, pero que son parte
del rompecabezas patrio y de
amistades que hasta ahora se
conocen, como el caso del militar
con el poeta, político y gran cronista
Guillermo Prieto, Fidel su
seudónimo; estuvo a lo largo de su
vida vinculado a Puebla como
diputado federal, como exaltador del
5 de mayo, del pintor José Agustín
Arrieta, de sus crónicas
decimonónicas sobre Puebla y, sobre
todo, como fundador- director de  las
escuelas normales a petición del
gobernador Juan Crisóstomo Bonilla,
y además como confinado político
por Santa Anna en Tehuacán, en
donde funda una escuela para poder
vivir y escribir su mejor elogio en el
siglo XIX de la ciudad de las aguas
medicinales, según describió el
llorado Salvador Cruz.

En las Memorias de Negrete describe
su participación como Sargento 2º,
en la acción de Cerro Gordo (17- 18
de abril 1847), entre Veracruz y
Xalapa, en la intervención
«americana», el batallón 4º Ligero,
segunda compañía de Flanqueadores
al mando del General Santa Anna,
en la que Negrete, en lucha cuerpo a
cuerpo, salió lesionado del brazo con
bayoneta, junto a un soldado de
nombre Juan Trejo, que logró
arrebatar un «guión» -pequeño
banderín- a los invasores y que al

C U L T U R A
La relación Miguel Negrete y Guillermo Prieto,

un “grito inusitado” por Juárez, 1864
Pedro A. Palou

estarlo mostrando a Negrete recibió
por la espalda un balazo de muerte;
caído, con los dientes desgarraba el
«guión», lleno de ira, convencido de
que estaba muriéndose, Negrete
recogió el fragmento lleno de sangre,
y algunos años después se lo entregó,
con su historia, a su amigo
Guillermo Prieto.

El grito de Juárez en un poblacho…
Escribe Negrete, camino a Paso del
Norte, en ese viaje de Juárez y su
simbólico gobierno trashumante, el
15 de septiembre de 1864, que Benito
Juárez « vitoreaba la independencia,
en la Noria Pedrareña , rodeado de
sus ministros acompañantes, Lerdo,
Prieto, Iglesias, Ruiz, desde un
humildísimo balcón donde Guillermo
Prieto había colocado un sarape de
Saltillo con los colores que sacó del
baúl propiedad del General Miguel
Negrete en medio de las
aclamaciones de los habitantes del
pueblo y de los soldados
acompañantes, con un discurso
emotivo y patriótico.»

Mientras, continua Negrete, su
relación: «en el pueblo de Dolores
Hidalgo, Guanajuato, Maximiliano
rodeado de una corte imperial
fastuosa que tanto dinero había
costado sostenerla vitoreaba la
Independencia… ‘qué contraste,
mientras un usurpador acomodaticio
príncipe destronado, lleno de
medallas y entorchados que
acariciaba su larga barba blonda,

pronunciado francés egoístas y
vanas, un humilde indio, entre lo
suyo y en el suelo que lo vio nacer,
con el pecho henchido de sublime
amor patrio glorifica a los hombres
que nos legaron con su sangre
nacionalidad, ante el júbilo de sus
leales soldados.»

«Qué contraste»…

(Prieto y Negrete juntos en el tiempo,
siempre.)

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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El evangelio según Jesucristo

El día jueves 10 de
diciembre de 1998, en la Konzert
Hus de la capital sueca, el escritor
portugués José Saramago recibió el
prestigioso Premio Nobel, para así
convertirse en un miembro más de
esa pléyade detentadora del máximo
galardón cultural del planeta.

Es de todos conocida, la
recalcitrante posición ateísta de
Saramago, con esa actitud de
ninguna manera el autor de El
Evangelio según Jesucristo busca
beligerancia, ni mucho menos
notoriedad, lo cual le estamos
agradecidos, sino expresa una
congruente manifestación de su
pensamiento. No ha escatimado foro
alguno, ni se ha escondido para decir
la verdad que dentro de él palpita:
«Dios es una invención cultural, no
existe más que en las cabezas de las
personas y nada tiene que ver eso
con dogmas, negocios. Con el último
hombre que muera en la tierra
morirán al mismo tiempo Dios y el
Diablo». Pero lejos de tal filosofía,
José Saramago es además de
magnífico escritor, un ser humano
casado con sus ideas a las cuales
permanece fiel; es un hombre
sensible, preocupado por las
injusticias que aún persisten y que
abruman al hombre moderno. Él
sabe que desde su trinchera es bien
poco lo que puede hacerse para
revertirlas y sin embargo no guarda
ningún empacho para expresar sus
opiniones ni refrendar su solidaridad
con los distintos pueblos humillados
y ofendidos.

La literatura portuguesa no
había sido reconocida por la
Academia escandinava y así ninguno
de sus escritores -por cierto
excelentes- llámense Eca de Queiroz,
Jorge Amado, Camoens, Pessoa,
Machado de Assis, Guimaraes Rosa
y otros, estaba representado en ese
círculo tan exclusivo. Tardó
muchísimo tiempo para que se
realizara ese acto de justicia, y al fin
con José Saramago la comunidad
literata lusoparlante se
ve homenajeada.

Pero no vaya usted a pensar
que el motivo del premio para
Saramago fue una especie de querer
saldar una deuda con la población
que habla el idioma portugués. No,
por supuesto que no. El galardón
recayó en él por su obra, pues
además de modestamente extensa,
encierra alcances prodigiosos que
traspasan los meramente literarios.
De ahí nace mi inquietud por
recomendarles este provocativo
como interesante libro.

Para un autor como
Saramago cuya idea de creación la
interpreta así: «El trabajo de un
autor, no consiste sólo en tener ideas,
sino en tenerlas... y concretarlas. A
todos se nos puede ocurrir algo, pero
no todos sabemos cómo darles
cuerpo. El autor tiene la idea y tiene
la forma concreta de la expresión. Y

en eso no hay ninguna magia, no
hay divinidad, no hay genialidad...
Hay trabajo. En lugar de trabajar la
madera, o el hierro, el autor modela
el aire, identifica las palabras,
construye textos, mide la luz o divide
los colores... El trabajo de un autor
consiste en desarrollar su idea, en
alimentarla. Cada autor proyecta así
una parte de todos nosotros y la
transforma en metáfora... Es decir
los autores son seres que
crean símbolos».

Bajo esa mirada, acogido a
esa enorme sombra que da su árbol
del pensamiento, José Saramago ha
escrito El Evangelio según
Jesucristo, novela desmitificadora de
los personajes más importantes de la
religión católica: José, María, Jesús,
María Magdalena, al igual que
Dios, el Diablo y el Ángel quien
funge en el texto como si fuese el
hilo conductor del argumento pues
aparece con regularidad aportando
distintas representaciones: mendigo,
ángel, pastor y alguna otra figura de
extraña conformación, pero siempre
dando pauta a las alegorías y
predicciones que se configuran a lo
largo del texto.

La novela asume por sí sola
el riesgo que conlleva hablar de la
figura de Jesucristo y su familia de
una forma tan terrena y alejada del
mito, si bien basada en el libro

Género: Novela.
Título: El Evangelio según Jesucristo.
Autor: José Saramago.  (Portugal, 1922).
Editorial: Seix Barral.
Colección: Biblioteca Breve.
Tiraje: Sin datos.
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sagrado católico, El Evangelio según
Jesucristo mantiene en su terreno una
-valga el contrasentido con lo dicho
anteriormente-  remitificación, una
vuelta a hacer el mito pero ahora
arropado desde la perspectiva
literaria, porque la literatura es más
elástica y puede dar a descubrir
nuevas geografías, y porque además
como lo dice la Dra. Gloria Prado
(profesora de postgrado de literatura
en la Universidad Iberoamericana)
en el ensayo De ángeles y demonios:
«Cuando un sistema de mitos pierde
toda conexión con la creencia, se
convierte en un hecho puramente
literario, como ocurrió con los mitos
clásicos de la Europa cristiana».  No
es prescindible acotar en este mismo
orden de ideas la ingente
investigación que el autor tuvo que
hacer para llegar preparado a la
consecución de lo que hoy podemos
llamar como una de las grandes
novelas del siglo veinte, una obra
maestra que también como antaño
ha sufrido el desprecio del Vaticano
porque según ellos es atentatoria de
las creencias y falta el respeto a la
religión católica, pero que por otra
parte esta acción de los mandamases
de la  iglesia, representa una
vergüenza para los católicos
pensantes ya que los considera
individuos sin juicios propios, que no
saben leer y que por tal no entienden
más que una cosa.

Bajo ninguna circunstancia,
debajo de cualquier evento que

signifique alterar la soberana y
altiva acción de la lectura, puede
pensarse, que por haber escrito El
Evangelio según Jesucristo, José
Saramago tenga que rendirle cuentas
a nadie más que a sus lectores y a la
propia literatura. No creo, por
supuesto que esté condenado a irse
derechito al infierno, ni
mucho menos.

  Ni los burócratas
portugueses ofendidos, que
mandaron al exilio a Saramago a la
isla de Lanzarote por sus escritos; ni
la derecha persignada que se golpea
el pecho con la diestra y comete los
peores desmanes con la siniestra; ni
siquiera el periódico portavoz de las
ideas en el Vaticano que le dijo a la
Academia sueca que había cometido
sacrilegio al concederle el
reconocimiento del Nobel a un
escritor comunista que se dedicaba a
contar cosas terribles de Nuestro
Señor Jesucristo podrán echar abajo
lo escrito con el talento de un autor
que se ha ganado a pulso la
admiración mundial por lo que dice
a través de la palabra impresa. Fue
tanta la campaña difamatoria, fue
tan ofensiva la publicidad en su
contra que hicieron esos grupos en
contra de José Saramago que no tuvo
más remedio que espetarles un
rotundo: «Que los jerarcas
eclesiásticos se dediquen a sus cosas
y me dejen en paz. Que oren,
mientras yo hago literatura».

En términos de lectura, que
es a fin de cuentas, lo que nos atañe
en esta columna, no me queda más
remedio que ofrecerles a ustedes la
recomendación de conocer por
nuestros propios ojos El Evangelio
según Jesucristo, lean a fondo y con
cuidado ésta y la demás literatura
creada por Saramago, evitemos el
linchamiento a priori y la
formulación de juicios que nos lleven
a la cerrazón. No cometamos el
dramático error de los
fundamentalistas al ponerle precio a
la cabeza de Salman Rushdie por
expresarse literariamente. Creo, por
fortuna que la misma pasión que nos
une por los libros, nos abre todas las
puertas de la creación humana, nos
condiciona a tener la mente abierta y
tolerante, crítica y analítica, pero
por sobre todas las cosas nos otorga
el máximo derecho, de decidir por
nosotros mismos lo que queremos
leer, para confrontar, para discutir,
para entender, que a pesar de
nuestras abismales diferencias en las
formas de pensar, podemos convivir
como lo que somos, como seres
humanos pensantes.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Brasil…Pulmón del mundo

En Sao Paulo, Brasil, 345
investigadores presentaron en la
Conferencia Nacional de Cambios
Climáticos un análisis basado en
estudios realizados de 2007 a 2013
(es decir, muy a conciencia). Las
conclusiones son impactantes,
altamente alarmantes, que confirman
lo que ya hace tiempo he venido
advirtiendo: No puede entenderse
que un país del empuje de Brasil, con
unos deseos de superación
ejemplares, consecuente, propicie
acciones tan devastadoras de la
selva, como las que se están llevando
a cabo en la Amazonía brasileña.
La ministra anterior del Medio
Ambiente del Brasil -no recuerdo su
nombre- renunció porque el gobierno
no quiso parar la tala indiscriminada
de la selva del Amazonas, para
convertir grandes áreas en potreros
para el ganado, o bien, en tierras de
cultivo. Ahora que la tala aumentó -
en relación al 2012, la superficie
talada detectada vía satélite,
aumentó en un 35%, perdiendo en el
último año 2, 765 kilómetros
cuadrados de selva- se otorga a
Isabella Teixeira, actual ministra del
Medio Ambiente, el premio
Campeones de la Tierra, máximo
galardón del medioambientalista de
la ONU.

Lo que afirmé hace poco, de que las
condiciones de pérdida de bosques y
selvas, no había mejorado a pesar de
los múltiples pronunciamientos, se
confirma. A finales del siglo pasado
se perdían en el mundo 16 millones
de km2; de esos, 8.5 correspondían a

América Latina y, a su vez, de estos
3.5 millones al Brasil, luego con una
superficie total de la cuarta parte,
México con 1.5 millones.
Proporcionalmente pierde el doble de
bosques y selvas que el Brasil.
Ostentamos orgullosamente un
primer lugar en cuanto a pérdida
de bosques.

 Durante el siglo pasado perdimos
más del 90% de nuestras áreas
forestales. No se respetan ni siquiera
las áreas protegidas ni las reservas
de la biósfera, como la de la
Mariposa Monarca en los estados de
Michoacán y México, donde en 12
años -según declaraciones- se
perdieron 12 mil 179 hectáreas de
bosque, poniendo en serio peligro
uno de los grandes milagros de la
Naturaleza. El que viajen de Canadá
a México de ida y de regreso
criaturas tan delicadas y bellas como
la Mariposa Monarca, no es
cualquier cosa.

MADRE NATURALEZA

Podemos recordar que en dos
ocasiones, durante los mandatos del
PRI, se dieron concesiones de
explotación maderera en esa Reserva
por parte de altos niveles dentro de
la CONAFOR, y que sólo se pararon
después de fuertes presiones de
organismos protectores del
Medio Ambiente.

Según la FAO -organismo de la
ONU para la alimentación-, una
tercera parte de los alimentos
producidos en el mundo se
desperdician, van a la basura, y
representa una pérdida de 750 mil
millones de dólares. ¡Qué pecado!
Esto principalmente en los países del
primer mundo. En lugar de estar
gastando enormes sumas en
armamento y propiciar guerras,
deberían organizar la distribución de
esos alimentos en los países que
sufren hambre, en los que mueren
millones de pequeñas criaturas, que
contemplar sus ojitos hundidos y sus
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huesitos apenas cubiertos de piel,
parte el corazón.

En Kenia, el GIDMAP (Programa de
Investigaciones de Recursos
Acuáticos Subterráneos) acaba de
descubrir en Turkana, una región
semidesértica, una gran reserva de
acuíferos subterráneos.  Alain
Gachet, ingeniero francés encargado
de los estudios realizados vía
satelital, declara: «Las reservas
hídricas supondrán un cambio total
de Turkana en los próximos 10 años
y el final de las muertes por hambre
y sed». Para Kenia este hallazgo es
más valioso que el haber encontrado
petróleo. Consideran que estos
acuíferos podrán abastecer a la
población del país por 70 años. ¿Y
después qué?

Nos hemos cansado de señalar que
las reservas subterráneas de agua
dependen totalmente de la
infiltración para recargar los
acuíferos. Que si éstos son
explotados sin cuidar su
realimentación, forzosamente
después de determinado tiempo se
agotarán. Por eso son tan
importantes las cuencas
hidrológicas, que deben estar
cubiertas de bosques, para que pueda
conservarse la disponibilidad de
agua en los acuíferos subterráneos.
Brasil, con esa enorme superficie de
selvas que es la Amazonía, puede
considerarse como el pulmón del
mundo, por la gran cantidad de
anhídrido carbónico (CO2) que
absorbe, formando madera y la

MADRE NATURALEZA

cantidad correspondiente de oxígeno
puro que suelta a la atmósfera. Claro
que hay otras selvas, como la
Lacandona, la del Congo, Tailandia,
Malasia, Bangladesh, la India y
otras, como los bosques de Siberia,
Canadá, la Selva Negra en
Alemania, las de las cordilleras del
mundo, que también contribuyen.
Pero no hay ninguna que influya
tanto en el clima y el medio
ambiente del mundo como la
Amazonía del Brasil y de otros
países sudamericanos, constituyendo
el pulmón del mundo.

Las selvas y los bosques no sólo nos
ayudan sustancialmente a evitar la
creciente contaminación atmosférica
y con eso hacer regresivos los
cambios climáticos debidos al
sobrecalentamiento, sino que
también son clave dentro del ciclo
hidrológico para la regulación de la
precipitación pluvial, la infiltración

del agua en el suelo y el consecuente
enriquecimiento de los acuíferos, y,
por lo tanto, de la disponibilidad
del agua.

Solamente con la cultura de la vida
y la recuperación de nuestros valores
a nivel mundial, podremos superar
la tremenda crisis ambiental en la
que estamos inmersos.

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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Esta vez deseo compartir con ustedes,
amigos lectores de MOMENTO, uno
de los nombres o patronímico con los
que se conoció nuestro municipio y
distrito, y del que hasta hoy ningún
historiador había dado cuenta, y que a
través de las investigaciones realizadas
por este cronista, hemos conocido,
investigado y ahora damos a conocer
por considerar el hecho como
importante, no sólo para la historia
del municipio que me vio nacer, sino
en especial para la microhistoria del
estado de Puebla. Así, podemos
comentar en esta oportunidad que con
este nombre también se les identificó a
nuestro municipio y a nuestro distrito,
siendo quizá el patronímico menos
conocido por sus habitantes. Sin
embargo, la III Asamblea General del
Estado Libre y Soberano de Puebla así
lo determinó en el año de 1875 para
honrar la memoria del general Vicente
Guerrero, caudillo de la Independencia
Nacional. Aunque debemos señalar
que, desde 1861, el entonces Congreso
del Estado había decretado que la
Villa de Tecamachalco se llamará
«Tecamachalco de Guerrero». Pero,
debido a las constantes luchas de
poder que caracterizaron al gobierno
de Sebastián Lerdo de Tejeda como
primer magistrado del país,
correspondió a Tepeaca hacerse del
nombre pues, como veremos más
adelante, la municipalidad de
Tecamachalco pasó a formar parte del
Distrito de Tepeaca.

«El c. Lic. Juan Gómez, presidente del
tribunal supremo de Justicia del

Estado y encargado del poder
ejecutivo del mismo.

A sus habitantes, sabed:

Que la H. Asamblea general del
Estado, ha expedido el decreto

siguiente:

«… Art.2º. El distrito de Tepeaca, que
se denominaraa en los sucesivo

TEPEACA DE GUERRERO, se
compondraa de la municipalidades de:

Amozoc, Acajete, Tecamachalco,
formada solo de la cabecera, Tepeaca,

Xochitlan, Yehualtepec con el pueblo
de Alseseca y las fincas de Sta. María,

San José Portilla, La Laguna, San
Baltasar, La Magdalena, Santa Rosa,

Aldonza, San Antonio, El Niño, San J.
Cuautla, Santa Clara, Santa Inés, San

Isidro, San Cayetano y las demás
fincas pertenecientes a la

municipalidad de Tecamachalco y que
estén al sur de dicha población, y la
municipalidad de Los Reyes con las

fincas de San José de Meza, San
Francisco de la Paloma, Santa María

Jonoya, San Juan Machorrro, San José
Parra, Santa Ana, San Antonio

Tecolco y San Antonio González, y en
general todas las fincas que estén al
oriente de Tecamachalco. Cabecera

Tepeaca.»

«… El Gobernador hará publicar,
circular y obedecer la presente

disposición. Dado en el Palacio de la
Asamblea General. Puebla de

Zaragoza, abril 12 de 1875.- M.R.

Martínez. Diputado presidente.- E.
Lamadrid, senador vicepresidente.-

Víctor Benuet, diputado secretario,.-
Manuel Herrera, senador secretario.»

Por tanto, mando se publique y circule
para su cumplimiento. Palacio de

Gobierno del estado. Puebla de
Zaragoza, abril 23 de 1875.

Juan Gómez.

Razón, desde luego, la hubo para
honrar al prócer y distinguir a un
distrito de la importancia de Tepeaca
con su nombre. Recordemos que el
valiente Vicente Guerrero, en la
segunda y tercera décadas del siglo
XIX, había estado en el solar poblano
en franca lucha por alcanzar la
consumación de nuestra
Independencia. Como lo observamos
en una proclama firmada en la Ciudad
de Puebla el 6 de enero de 1824:
«Ciudadanos: las ruidosas ocurrencias
de la capital de esta provincia
llamaron justamente la atención del
soberano Congreso Constituyente y
Supremo Poder ejecutivo, que,
ocupados exclusivamente de la
felicidad de nuestra patria, confían en
las virtudes de sus súbditos para
consumar la obra grandiosa de nuestra
constitución: Ella nos ha de nivelar
con las demás potencias del globo, y
esta augusta asamblea a cuya
institución concurriste con vuestros
votos, es la única que deposita
legítimamente vuestra confianza y de
las que debéis esperar la felicidad que

TEPEACA DE AYER Y HOY

A propósito de la Independencia Nacional
(Tepeaca de Vicente Guerrero)
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tanto deseamos y habemos buscado a
costa de nuestros inmensos
sacrificios». «… algunos individuos de
esta ciudad o acaso del seno de la
división que mando, han difamado mi
honor y mi delicadeza publicando que
en un vil interés me había hecho
sucumbir a las miradas de los que
entre vosotros promovieron vuestra
separación del gobierno; pero el
testimonio que acabo de dar
confundirá al impostor que os hará
manchar mi conducta». «…Habéis
presenciado que desaparecieron los
aparatos de confusión y desorden; que
las tropas con que fui enviado a
tranquilizaros son unas con las que
guarnecían esta ciudad, y que todos
defenderán vuestra Independencia y
Libertad. Resta que olvidemos
resentimientos, uniformando nuestras
ideas, y que, restituida la confianza
pública, disfrutemos de la paz que
nos proporcione.

Esto es cuanto apetezco y que
cooperéis a constituir la nación, sin
que nos inquieten más las paciones
acaloradas de los aspirantes.
Sostengamos al soberano Congreso
Constituyente, al Supremo Poder
Ejecutivo, y, sobre todo, nuestra
inestimable Independencia. Puebla 6
de enero de 1824. Vicente Guerrero»

De sobra conocemos el pensamiento
de este extraordinario mexicano que
entregó su vida por la causa de la
Independencia, y por el que nuestra
Tepeaca llevó  su nombre. En esta
proclama firmada en la Ciudad de
Puebla, Guerrero invita a la reflexión

de defender la Constitución  Federal
del 1824, a todos los habitantes de la
Intendencia de Puebla. Motivo más
que suficiente para que, años más
tarde, se le recordará y en su memoria
preservar su nombre en un municipio
cabecera de distrito poblano, como lo
era Tepeaca.

Don Vicente Guerrero había nacido en
Tixtla, en el estado actual que lleva su
nombre, el 10 de agosto de 1783. Y
joven se unió a la cusa
independentista, destacándose en
varias acciones de guerra,
principalmente en el sur del centro del
país. A él se le reconoce el haber
insistido e influido para que Agustín de
Iturbide proclamara el Plan de Iguala
del 24 de febrero de 1821, y que, por
cierto, se imprimió en Puebla en el
suplemento del periódico
independentista La Abeja Poblana, de
don Juan Nepomuceno Troncoso, a la
sazón cura de la parroquia de
Molcaxac. Un 3 de marzo de 1821,
Guerrero fue el segundo presidente del
México independiente, del 1 de abril
al 17 de diciembre de 1829.
Recordemos que perdió la elección,
pero gracias a un cuartelazo (el motín
de La Acordada) logró arrebatarle la
presidencia a su oponente. Por el
origen de su gobierno, su
administración estaba condenada al
fracaso. El viejo caudillo insurgente
era un hombre inculto, de modales
rústicos, falto de educación, con
trabajo podía leer y escribir. Para
gobernar no tuvo más remedio que
rodearse de sus amigos yorkinos, de
los que dependía por completo dada su

ignorancia en materia de
administración pública. El más
importante  de éstos, Lorenzo de
Zavala, ministro de Hacienda, lo
acercó al embajador estadounidense
Joel Poinsett, que llegó a tener una
gran influencia en sus decisiones.

En las manos de Guerrero recayó la
responsabilidad de aplicar el decreto
de expulsión de españoles y combatir
el intento de reconquista, encabezado
por el español Isidro Barradas, quien
al frente de sus tropas se apoderó de
Tampico en 1829. Tras el triunfo de
las armas mexicanas, el vicepresidente
Anastasio Bustamante se rebeló contra
Guerrero; el presidente salió a
combatirlo y el Congreso -que meses
antes le había entregado la
presidencia- aprovechó su ausencia y
lo declaró «imposibilitado
mentalmente para gobernar». Sin
apoyo de ninguna especie, Guerrero se
refugió en las serranías del sur, y casi
trece meses después fue traicionado y
fusilado en Cuilapan, Oaxaca, el 14
de febrero de1831.

TEPEACA DE AYER Y HOY

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE
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El 21 de septiembre se festeja a San
Mateo, santo patrono de los
municipios de Chignautla,
Chichiquila, Juan C. Bonilla y
Mixtla (aunque en esta última
localidad la fiesta patronal más
rumbosa es a San Francisco de Asís).
Las fiestas se celebran con
ceremonias religiosas, peregrinación,
verbena, eventos artísticos y
culturales, fuegos artificiales y
feria popular.

Por tal motivo, nuestra reseña de
esta semana se refiere a la fiesta en
honor a San Mateo y está dedicada a
todos los habitantes de los
municipios arriba señalados, y a
quienes tienen sus raíces en estas
tierras poblanas.

Chignautla: Nueve manantiales

La versión más conocida sobre el
significado de Chignautla es la que
señala que procede de los vocablos
chiconahui, nueve; atl, agua y uhtla,
sinónimo de tla, abundancia, lo que
quiere decir «Nueve aguas
abundantes» o «Nueve
manantiales». Sin embargo, hay
quien asegura que la etimología
proviene de Chinahuate, nombre de
un gusano de pelos negros, lo que
equivaldría a traducirlo como:
«Lugar donde abundan los
chinahuates».

Chignautla celebra el 20 de
septiembre su acostumbrada fiesta
patronal en honor a San Mateo, y
los habitantes acostumbran realizar

ceremonias religiosas, rezos,
procesiones, juegos pirotécnicos y
danzas de Quetzalines, Voladores,
Tejedores, y Huehues.

El lugar donde se asienta
actualmente Chignautla estuvo
habitado en la época precortesiana
por grupos totonacos, otomíes y
mazatecos, y fue dominado en el
siglo XV por la Triple Alianza.
Hacia 1522 fue sometido por los
españoles. Fue fundado como
municipio en 1552 al otorgar los
títulos de propiedad el visitador don
Diego Mendoza, cediendo las tierras
a parte de las tropas conquistadoras,
así como a los hijos mestizos de los
gobernantes españoles. Perteneció
por largo tiempo al Distrito de
Teziutlán, hasta que fue constituido
como Municipio Libre en 1895.

Sobre su origen también existe una
leyenda cuya versión más difundida
es la de Luis Audirac.

Esta leyenda refiere el origen de esta
localidad, que presenta una
topografía irregular con alturas de
hasta 2 mil metros sobre el nivel del
mar, y cuenta con cuencas parciales
de los ríos que desembocan en el
Golfo de México, y que se
caracterizan por ser ríos jóvenes e
impetuosos con gran cantidad de
caídas. A excepción de los cortos
arroyos intermitentes que descienden
de las montañas, el resto forma parte
de la cuenca del río Tecolutla;
destacan sus ríos Ateta, Xoloatl,
Caja de Agua, Viga Ancha y

Teziutanapan, afluente del Apulco,
que a su vez es tributario del
Tecolutla. Pero, sin duda alguna, son
más conocidos sus acueductos y
manantiales.

Los artesanos de Chignautla son
famosos por sus trabajos de
alfarería, talla de madera y tejidos
de lana. Existen familias de los
grupos étnicos totonaca y nahua.

Si usted visita Chignautla en estos
días de fiesta, le recomendamos
degustar el mole, el pipián, los
tamales y, sobre todo, el pollo
ahumado. No olvide comprar
conservas de frutas, café, chocolate y
los exquisitos vinos o licores de
frutas.

Chichiquila

Chichiquila, nombre formado por las
voces nahuas chichic, cosa amarga;
quilitl, yerba, y la, posposición que
indica abundancia; en conjunto
significa: «Donde abunda la yerba
amarga».

Fundado por nahuas en la época
precortesiana, fue sometido entre
1521 y 1522 por los españoles. En
las postrimerías del siglo XIX formó
parte del antiguo Distrito de
Chalchicomula, y en 1895 se
constituyó en Municipio Libre. La
cabecera municipal es el pueblo de
Chichiquila.

El municipio se ubica en el extremo
oriente de la sierra de Quimixtlán,

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La Fiesta de San Mateo
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que forma parte de la Sierra Madre
Oriental. 

Uno de sus principales monumentos
históricos y arquitectónicos es el
templo parroquial en honor a San
Mateo, construido en el siglo XVI,
en torno al cual se realiza el 21 de
septiembre la fiesta patronal. La
celebración de su fiesta religiosa se
enmarca con música de banda.

La danza más representativa es la de
Los Negritos. Y dentro de las
tradiciones más arraigadas de la
región, se conmemora el 15 de
septiembre las fiestas patrias; el 1 y
2 de noviembre, Todos Santos y
Fieles Difuntos, con ofrendas florales
y de alimentos; Semana Santa; 12 de
diciembre fiesta en honor a la Virgen
de Guadalupe; 24 de diciembre y
Año Nuevo.

Los artesanos del lugar elaboran
escobetas de raíz de zacatón o de
hilar; también labran madera para
construcción.

Alimentos: mole poblano, chileatole,
dulces de frutas. Bebidas:
aguardiente compuesto de durazno,
pera, manzana y capulín. Dulces:
conserva de durazno y manzana.

El municipio de Chichiquila cuenta
con 36 localidades, siendo las
principales: Chichiquila,
Huaxcaleca, Jesús María Acatla,
Nehuehuecan, Ojo de Agua, El
Palmar, San Martín Comalapa, El

Triunfo, Acalocotla, Atlaxco, Cinco
de Mayo, El Progreso, Rancho
Nuevo, El Rosario, San José Acatla
y Xochimilco.

Juan C. Bonilla

El nombre primigenio de la
localidad es Cuanalá, nombre
náhuatl, derivado de los vocablos:
coatl, culebra, serpiente; analo, del
verbo ana, tomar, agarrar, pillar, y
atl, agua, que en conjunto significan:
«Agua donde se agarran culebras».

Cercano al importantísimo centro
prehispánico de Cholula, fue este
asentamiento nahua en el lugar
denominado Cuanalá.

Los frailes franciscanos dirigieron las
obras de la Iglesia de San Mateo. En
el siglo XIX perteneció al antiguo
distrito de Cholula, y el 7 de
septiembre de 1907 se constituye en
Municipio Libre, con el nombre de
Juan C. Bonilla, honrando al
ciudadano que defendió a la patria
combatiendo a los conservadores y a
los imperialistas franceses.

La cabecera municipal es el pueblo
de San Mateo Cuanalá. El municipio
de Juan C. Bonilla se localiza en la
parte centro-oeste del estado de
Puebla. Colinda al norte con los
municipios de Tlaltenango y San
Miguel Xoxtla, al sur con el
municipio de San Pedro Cholula, al
este con el municipio de Coronango
y al oeste con los municipios de
Huejotzingo y Calpan.

Tiene una superficie de 53.58
kilómetros cuadrados, que lo ubica
en el lugar 163 con respecto a los
demás municipios del estado.

Los visitantes admiran la iglesia
parroquial dedicada a San Mateo,
cuya construcción data del siglo XV,
y se ubica en la cabecera municipal.

Como ya lo reseñamos líneas arriba,
el 21 de septiembre es la fiesta
patronal; se celebra con misas, rezos
y procesiones, juegos pirotécnicos,
danzas autóctonas y bailes
populares.

Son comidas típicas: el mole
poblano, pipián y tamales.
Dulces: conservas de frutas. Bebidas:
atole, chocolate y champurrado.

Los artesanos se dedican a la
fabricación de ladrillo y teja, así
como objetos de ónix. Sus
principales actividades económicas
son las agropecuarias y el comercio.

El municipio de Juan C. Bonilla
cuenta con 5 localidades, entre las
que destacan: Santa María
Zacatepec, San Lucas Nextetelco,
San Gabriel Ometoxtla y la Colonia
José Angel.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM
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«Nadie ha aprendido el sentido de la
vida hasta que ha sometido a su ego
para servir a sus hermanos»

Con esta frase de Emerson podemos
iniciar esta plaza comunitaria. Usted
y yo, desde que somos niños vamos
edificando una identidad inventada,
que a la larga será la causa de
algunos conflictos personales. Ese
falso yo recibe el nombre de ego.
Una especie de segunda identidad
que nos hace difícil saber quién
somos en realidad y de dónde
proceden nuestros problemas. Por
ejemplo, se dice que uno puede estar
orientado a una tarea por sí misma o
hacia el ego, en este caso se
considera que se alcanza el éxito
cuando uno ha vencido al otro y eso
significa que ha demostrado una
habilidad superior.
Nuestras las relaciones personales se
ven agitadas por conflictos y cuando
una relación parece ir bien, otra
empeora. Las personas suelen decir
algo así como que «las relaciones
son difíciles», cuando en verdad es
quien hace esa afirmación quien es
difícil.
«La mayoría de la gente está tan
completamente identificada con la
voz de su cabeza que podríamos
describirla como poseída por su
mente. Hay un sentido del yo (ego)
en cada pensamiento, en cada
recuerdo, interpretación, opinión,
punto de vista, reacción y emoción.
En la mayoría de los casos, cuando
se dice yo, es el ego el que habla.

Este consiste en los pensamientos, las
emociones y los recuerdos que
constituyen una historia. Todo ego
trata de proteger esa historia, lucha
por agrandarse, y para sostener la
idea del yo necesita la idea opuesta
del otro. El yo conceptual pero no
real no puede sobrevivir sin el otro
conceptual y también irreal».
Tal vez las personas deban examinar
y cuestionar sus comportamientos y
creencias gestionadas por el ego.
Estas no son, sin embargo, la causa
del sufrimiento, sino que son el
detonador de un dolor antiguo que
ya estaba ahí. Para definirnos
recurrimos al uso de referencias
externas convencionales o etiquetas.
A la mente le gusta poner nombre a
todo para tratar de comprenderlo. El

ego es una autoimagen que se basa
en identificaciones tales como: un
nombre, una edad, un estado civil,
un rol familiar, unas posesiones, una
nacionalidad, un pasado, una
profesión, unas creencias, un cuerpo,
una educación, una religión, un
sexo, unos logros y fracasos. Al final
los egos son iguales, ya que consisten
en una identificación, y por tanto
solo se diferencian en la superficie,
pero no en el fondo. Las personas
nos acabamos contando una historia,
y quien se apegue más a la suya será
quien sufrirá más, porque será
incapaz de vivir de otra manera.
Como querer tener razón a toda
costa, quejarse y sentirse víctima, ser
incapaz de perdonar, juzgar y
etiquetar a las personas, atacar o

PLAZA COMUNITARIA

Ego
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defenderse de comportamientos,
reaccionar impulsivamente,
establecer diferencias. Por otro lado,
cuando desactivamos el ego
perdemos interés por discutir,
competir, agredir, criticar, estar a la
defensiva y juzgar. Esto no significa
que seamos pasivos, sino que
habremos elegido antes que nada la
paz mental en toda situación.El
peligroso juego del ego consiste en
crear una identidad por
identificación. Una vez creada, se
buscan las diferencias con otros egos.
Cuanto mayores son estas, más
grandes son los problemas
potenciales que surgen del conflicto.
Una lucha inútil, pues del conflicto
de egos la única consecuencia
posible es el sufrimiento psicológico.

Además, al ego le gusta crear un
molde para sí mismo y otro para
aquel con el que se cruce. Si los
demás se ajustan a él, los amará; en
caso contrario, los odiará.
Pero el juego preferido del ego es
tratar de cambiar a los demás, sin
esforzarse por cambiar uno mismo.
Un proverbio chino dice: «Es más
fácil variar el curso de un río que el
carácter de una persona». Así es, y
sin embargo, una y otra vez se vive
en la ilusión de hacer pasar a los
demás por los guiones que hemos
inventado para ellos, como si
alguien pudiera saber qué es lo
mejor. Una alternativa consiste en
dejar de juzgar y criticar, si
aceptamos a los otros tal y como

son, sin ningún deseo de cambiarlos,
ni siquiera por su bien.

Fuentes: ‘El poder del ahora’, de
Eckhart Tolle, ‘La orientación al ego
en el deporte’, de Isabel Balaguer,
Universidad de Valencia y
Semanario El país nº 1927.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Se legitima José Alfonso Esparza Ortíz

En la benemérita universidad
autónoma de puebla encontramos
que se ha legitimado al maestro
Alfonso Esparza Ortíz, en la sesión
del consejo universitario  celebrada
el día 11 de septiembre del año en
curso, en el salón Barroco, del
edificio Carolino, en donde 189
miembros integrantes del consejo
Universitario, llevaron el
mandamiento de las unidades
académicas, los cuales representan a
las 37 unidades académicas.
En  el proceso se destacan 62 mil
664 miembros de la comunidad
universitaria, alumnos, académicos,
trabajadores y personal
administrativo, es decir el 75% del
padrón de votantes, que consta de 83
mil 557 personas.

Del total de los sufragios, logro el 91
% del total de los votos emitidos, y
con esto se legitimo y reconoció al
rector José Alfonso Esparza Ortíz.
asimismo se reconoció que del total
de votos, se anularon 6.46 % de
 los votos.

Además, siendo reconocido por el
Consejo Universitario, como
triunfador de la elección, se
comprometió a actuar con apego a
derecho y con trasparencia a favor
del consenso y la unidad.
Destacando que la universidad es de
los universitarios. Y el próximo 4 de
octubre en sesión solemne del
consejo de gobierno, tomara
posesión del cargo del más alto
honor al que pudiera aspirar
universitario alguno, presentara su

proyecto de trabajo para el periodo
2013-2017 y con ello su nuevo
equipo de trabajo. El interinato del
Rector concluye el mismo día en que
tomara posesión como rector por
cuatro años.

El proceso de la elección rectoral
transcurrió en orden y sin problema
alguno para obtener los resultados
que en este momento ya es conocido
por todos nosotros.
La universidad con el nuevo rector
vivirá un estatus de equilibrio, con
una calidad humanista y desde luego
a puertas abiertas para que los
Universitarios podamos tener una
comunicación transparente y directa
con el nuevo líder de educación
superior universitaria. No hay que
olvidar que paulatinamente va
creciendo más y más, no tan solo en
su matricula sino que también en
cuestión de recursos humanos y por
lo tanto también requerirá de más
recursos económicos y con eso el
nuevo rector tendrá que trabajar
mucho con su nuevo equipo para
lograr los recursos bastos y
suficientes para mejorar en todos los
sentidos  e incluso el rumbo de
nuestra universidad.

Perfil del director para la facultad de
Derecho y Ciencias Sociales BUAP.
Estamos en tiempo de buscar al
personaje que se convertirá en
Director De La Facultad De Derecho
Y Ciencias Sociales de la de la
Benemérita Universidad Autónoma
De Puebla.

En esta unidad no se trata de que, el
candidato  tenga la necesidad de
llegar con el principio del
continuismo, de más con lo mismo,
pero desde luego que si se trata de
superar lo que hasta el momento se
ha hecho con las ultimas cinco
administraciones de la
unidad académica.

Tiene que ser una persona que
entienda perfectamente lo que es la
misión, la visión y la filosofía de la
unidad académica y desde luego
acorde con la misión y la visión y
filosofía de la universidad.
Hoy necesitamos un director que no
se encuentre divorciado con la
administración central,  donde el
Rector y Director puedan caminar y
convivir armónicamente para
producir profesionistas de calidad y
recuperar espacios en donde la
calidad se imponga por sobre todas
las cosas.

Tenemos hoy día en la actualidad
más de 20 catedráticos que reúnen el
perfil para ser idóneos candidatos en
ocupar el cargo de director y sin
descalificar a ninguno,  su quehacer
debe realizarse con amor y desde
luego con la suficiente calidad
humana ya que todos cuentan con su
propia dignidad.

Podríamos señalar algunos de los
nombres de los catedráticos que
cubren el perfil académico,
mencionando a:

Mtro. Demetrio Abundes Apresa,
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funciones adecuadamente.
En el quehacer del director en
cuantos a los costos políticos hay que
asumirlos con responsabilidad.
Compromisos con la unidad
académica y con la investigación en
cuanto a su calidad académica.

Trato digno a la comunidad de esta
unidad académica, conformada por
estudiantes profesores, investigadores
y trabajadores administrativos. En
donde debemos buscar la unidad y
puntos de enlace con la
 rectoría institucional.

Realizar gestión para tener una
mejor vinculación con los
empleadores de servicios
profesionales, para abrirle más
espacios a nuestros egresados de
todas las carreras que se imparten en
la Facultad.

Actuar con apego a derecho y con
responsabilidad con la comunidad.
Realizar encuentros académicos
de calidad.

Que la academia pueda opinar clara
y abiertamente con responsabilidad
sobre problemas sociales y puntos de
vista sobre reformas legislativas.
Apoyar para cumplir los
compromisos propuestos por la
campaña del rector electo y
en funciones.

Rescatar las unidades regionales
para elevar la calidad académica y
resignificar la
identidad universitaria.

En la elección que se haga a la
dirección debe prevalecer el
principio Pro homine.

Debe ser conocido en el interior de la
unidad académica, aunque se haya
hecho lo posible por desvincularlos
con las bases.

La elección no se puede minimizar a
tres manos, dizque se han levantado,
para ser los candidatos, ya que los
demás, respetuosos de los
reglamentos, se encuentran
esperando los tiempos para actuar
con apego a las
normas universitarias.

Por lo tanto no hay que perder de
vista a todos y cada uno de los
posibles y que cubren el perfil y
gozan de los mismos derechos. Ya
que todo proyecto que aparezca vale
la pena puesto que se abre la
posibilidad para cada uno.

Hay que renovar y reforzar las
estructuras de nuestra unidad
académica tanto central
como regional.

No se puede minimizar la
posibilidad de más de tres, ya que
aunque se diga que tres fueron los
que levantaron la mano para ser
considerados, hay más posibles
candidatos a la dirección de
nuestra facultad.

Además los aspirantes y desde luego
el que llegue a ocupar la dirección

Mtro. José Ismael Álvarez Moreno.
Mtro. Lázaro Flores López.
Mtro. Fernando Andraca Huerta.
Mtro. Francisco Ávila Caso
Mtro. Pablo Portillo
Dr. Paulino E. Arellanes Jiménez
Dr. León Magno Meléndez George
Dr. Salvador Vázquez Vallejo
Dr. Rafael Sánchez Vázquez
Dr. Samuel Tovar Ruiz
Dr. Carlos Antonio Moreno Sánchez
Dr. Raymundo García García
Dr. Arturo Rivera Pineda
Dr. José Luis Pérez Becerra.

Se necesita de un director que pueda
tener una comunicación directa con
alumnos, maestros, trabajadores
administrativos y desde luego
también con la autoridad central.
Desde luego que hay personajes que
cubren el perfil, pero se han
adelantado en el proceso de selección
y al respecto no por mucho
madrugar amanece más temprano y
para unos que madrugan hay otros
que no duermen.

Esperemos que la persona que llegue
a la dirección sea realmente la
persona ideal para la función.
Trabajo conjunto, pleno, responsable
entre los profesores que cumplan
los perfiles.

Reestablecer el tejido social de la
facultad de derecho.

Buscar el unirnos en lo que compete
a programas y planes de estudio.
Dar vida académica a todos los
maestros para que las academias
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de la facultad de Derecho y Ciencias
Sociales debe ser un
verdadero humanista.

La prioridad será la Facultad con
todo lo que ello implica y con ello,
también la universidad
 como institución.

Con la democracia de las fuerzas
políticas universitarias se encuentran
el tránsito de los cambios legales
sustantivos para una
mejor universidad.

En lo que compete al proceso
electoral no puede ser aislado de la
rectoría, porque la facultad debe
dejar de ser una isla.

Para que los estudiosos del derecho,
seamos mejores, hay que tener
presente los principios que se
encuentran plasmados en el:
Decálogo del Abogado, de Eduardo
J. Couture

I. Estudia. El Derecho se transforma
constantemente. Si no sigues sus
pasos serán cada día un poco
menos Abogado.

II. Piensa, El Derecho se aprende
estudiando, pero se ejerce pensando.

III. Trabaja. La Abogacía es una
ardua fatiga puesta al servicio de
la Justicia.

IV. Lucha. Tu deber es luchar por el
Derecho, pero el día que encuentres
en conflicto el Derecho con la
Justicia, lucha por la Justicia.
V. Sé leal. Leal como tu cliente al
que no puedes abandonar hasta que
comprendas que es indigno de ti.
Leal para con el adversario, aun
cuando el sea desleal contigo, Leal
para con el Juez que ignora los
hechos, y debe confiar en lo que tu le
dices y que, en cuanto al Derecho,
alguna que otra vez debe confiar en
el que tú le invocas.

VI. Tolera. Tolera la verdad ajena en
la misma medida en que quieres que
sea tolerada la tuya.

VII. Ten paciencia. El tiempo se
venga de las cosas que se hacen sin
su colaboración.

VIII. Ten fe. Ten fe en el Derecho,
como el mejor instrumento para la
convivencia humana; en la Justicia,
como destino normal del Derecho, en
la Paz como substitutivo bondadoso
de la Justicia; y sobre todo, ten fe en
la Libertad, sin la cual no hay
Derecho, ni Justicia, ni Paz.

IX. Olvida. La Abogacía es una
lucha de pasiones. Si en cada batalla
fueras llenando tu alma de rencor
llegaría un día en que la vida sería
imposible para ti. Concluido el
combate, olvida tan pronto tu
victoria como tu derrota.

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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X. Ama tu profesión. Trata de
considerar la Abogacía de tal
manera que el día que tu hijo te pida
consejo sobre su destino, consideres
un honor para ti proporcionarle que
sea Abogado.

Así también, para que todos los
sociologos encuentren un equilibrio
con su carrera y la sociedad pueden
utilizar el decálogo que los identifica
tal como son:

Los Diez Mandamientos del Buen
Sociólogo.

1. No tendrás Razones Ajenas
a la Razón Sociológica. (Yo seré el
guía de tus pensamientos, soy la luz
en tus tinieblas, y quien ordena tu
universo)

2. No harás falsas imágenes de
la realidad para engañarte, ni
construirás ídolos de ningún hombre
ni teoría alguna, ni seguirás a tu
sentido común ni tampoco te
rendirás a tus prenociones y
prejuicios.

3. No usarás vanamente los
conceptos de la Sociología. (no dirás
verduras ni mandarás fruta en mi
nombre)

4. Irás al templo del saber a
aprender mi ciencia sociológica.
(Preferentemente a la Iglesia de
Marcelo T)

5. Honrarás a tus madres, las
señoras Filosofía y Ciencia. (Sin ellas

ROMPIENDO EL SILENCIO

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

no serías nadie, dales gracias por
tu vida)

6. No matarás para imponer tu
teoría social. No matarás los
conceptos vaciándolos de
significado. (No erigirás dogmas en
mi nombre)

7. No cometerás adulterio con
la política, ni con la filosofía.
(Tienes que mantenerte virgen de
toda impureza política-moral o
filosófica-especulativa)

8. No robarás conceptos ajenos
a las ciencias sociales. (En especial
de las ciencias biológicas, como por
ejemplo hace un hereje con el
concepto de autopoiesis)

M

9. No falsearás datos
estadísticos por intereses políticos,
intereses cognitivos ni por cualquier
interés. (Si trabajas para el INDEC
serás un anatema sin
razón sociológica)

10. No codiciarás los progresos
de las ciencias naturales. Ni
codiciarás el status de otros
científicos (la pobreza es una virtud
sociológica).
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Dentro del proceso de negociación de
la política climática, China y
Estados Unidos han sido los actores
más polémicos en el proceso de toma
de decisiones concretas y ambiciosas
en la lucha contra el
 cambio climático.

Históricamente desde 1992 con la
celebración de la Conferencia de
Naciones Unidas sobre Medio
Ambiente y Desarrollo, los dos
países evidencian una falta de
entendimiento y ejemplifican el
planteamiento de un caso real como
lo es el problema de cooperación
Norte y Sur. Lo anterior es
susceptible a resolver mediante la
mediación entre ambos miembros de
la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) aplicando el
conocimiento de nuestra materia de
Negociación Ambiental.

El origen de este caso tiene sus raíces
con los países desarrollados, quienes
tienen una gran responsabilidad
histórica, porque su estatus es
resultado de un desarrollo
contaminante y mayoritariamente a
expensas del medio ambiente. Por el
otro lado, los países en desarrollo
con miras de lograr crecimiento
económico y un estatus de desarrollo
similar se encuentran ante una
disyuntiva: elegir el desarrollo
contaminante, tal y como hicieron
los países industrializados u optar
por un desarrollo bajo en emisiones.
El presente artículo se enfoca en
China y Estados Unidos, porque
juntos representan casi el 50% de las

emisiones globales y una
cooperación conjunta es
imprescindible si verdaderamente se
pretende lograr un resultado
fortalecido en política climática a
acordarse en 2015 e implementarse
de forma obligatoria para 2020.
Mi propuesta es la mediación: ante
el desafío que plantean los
negociadores de Estados Unidos y
China propongo que la mediadora
sea una mujer. Concretamente
alguien experta en el tema de
política climática y que al mismo
tiempo tenga una imparcialidad
tanto de nacionalidad como de evitar
cualquier objeción de diplomáticos
chinos o estadounidenses, es decir, la
costarricense Christiana Figueres,
máxima diplomática de Cambio
Climático en la ONU, elaborando
conjuntamente una hoja de ruta con
fechas concretas y metas específicas
de reducción tanto para China como
Estados Unidos.

Con el fin de evitar el juego del gato
y el ratón, es decir, que China culpe
a Estados Unidos de no dar el primer
paso y viceversa, la hoja de ruta se
basaría en el principio
responsabilidades comunes pero
diferenciadas. De ese modo, hay más
posibilidades de un ganar – ganar
emprendiendo juntos una política
climática de follow me y eliminando
el after you desde un rol de
mediador.
Fuentes consultadas:
http://www.semarnat.gob.mx/temas/
internacional/Paginas/
CMNUCC.aspx
http://unfccc.int/resource/docs/2012/
awglca15/spa/l02s.pdf

Negociación Climática

PLANETA

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Por qué de una manera inexplicable,
una forma inconfesable, un modo
contradictorio en un mundo que no
entiendo, con la gente que no
comprende la ambivalencia de mi
alma y la incoherencia de mis actos.

Hay algo que yo no entiendo y que
en definitiva me confunde y me
obsesiona: el perdón.

¿Qué es el perdón? ¿De dónde viene?
¿A dónde va? ¿Cómo se da?
¿Cuándo se da? ¿Cómo se sabe
cuándo perdonar? Está bien, te
perdono lo que me hiciste... ¿y si me
lo vuelves a hacer te tendré que
volver a perdonar? Tal vez, ¿pero
hasta dónde se deja de ser bueno
para convertirse en imbécil que se
deja de todos?

El perdón consiste en olvidar: Bien,
olvido lo que me hiciste pero te
suplico de la manera más atenta que

no me vuelvas a hablar. O tal vez
sería: Olvidemos lo que pasó, pero
que no se repita porque entonces no
respondo. ¡Es absurdo! De cualquier
manera es estúpido perdonar así,
porque, definitivamente, no sabemos
qué, ni cómo perdonar. O tal vez sea
perdonar pero no olvidar, para que
no caigamos otra vez en lo mismo...
No lo sé.

¿Qué es perdón? ¿Quién lo merece?
¿Me lo merezco yo? ¿Alguien tendría
por qué perdonarme a mí? ¿Tenemos
que perdonar a quienes nos ha hecho
daño? Alguien dijo alguna vez que el
mal que nos hacen es a menudo una
respuesta; y si es así, ¿qué tengo que
perdonarte? No lo sé.

Va mas allá del entendimiento
racional, porque el sentimiento que
conlleva perdonar está en una de las
capas más profundas de la
naturaleza humana. Al perdonar se

liberan ambas partes del conflicto:
Tú, porque te perdono y no tienes
que sentirte culpable de nada; y yo,
porque perdonando me libero del
odio que sentiría si no te perdonara.
Así pues, te perdono, te llames como
te llames: Humberto, Sara, Carlos,
Verónica, Guillermo, Silvia,
Gerardo,  Gustavo… Te perdono,
porque perdonándote me perdono a
mí misma de algún daño que te haya
hecho; te perdono, no porque
necesites mi perdón, si no porque yo
lo necesito, porque sólo así me
liberaré por siempre del pasado...
No basta, no me llena.

El perdón no existe... existe la
comprensión. Si supiéramos
comprender, seguramente no habría
falta perdonar. Así pues, me daré
esta noche para tratar de entender
tus motivos, para comprender tus
razones, para entender qué fue lo que
te llevó a hacer lo que me hiciste, a
provocarme este dolor; y si
encuentro una razón -válida o no-,
me habrás dado una lección muy
importante, y sólo por eso... que
Dios te bendiga.

Del perdón

PRECISAS INDECISAS

M

ZUKA
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El presidente Barack Obama habla
con los asesores de la Casa Blanca.

 Los asistentes son -de izquierda a
derecha- Tony Blinken, asesor

adjunto de Seguridad Nacional; Phil
Gordon, coordinador de la Casa

Blanca para Oriente Medio, Norte
de África y la región del Golfo;

asesor de Seguridad Nacional, Susan
E. Rice; y el jefe del Estado Mayor,

Denis McDonough. (Foto de Pete
Souza.)

En el actual escenario de amagos de
guerra para liberar al pueblo de
Siria del  exterminio total, ha sido de
gran importancia la actitud del
presidente de los Estados Unidos de
Norteamérica, Barak Obama,
respecto de agotar todas las
posibilidades de conciliación,
diálogo y acuerdos internacionales,
antes de desencadenar una escalada
militar  contra el régimen del
presidente de Siria, Bashar al-Asad.
Barak Obama está cuidado su papel
ante la Historia, tratando de
cumplir, por un lado, como
presidente de su nación, para no
involucrarla en una guerra de gran
magnitud, pero también tratando de

Barak Obama nos habla sobre el
uso de armas químicas en Siria

proteger al pueblo de Siria de una
agresión de lesa humanidad con el
uso de armas químicas de exterminio
masivo, prohibidas por todos los
tratados internacionales, por el
sentido común y por el más mínimo
sentido de humanismo.
En este tenor, el presidente  Barak
Obama se dirigió a su nación y al
mundo sobre el uso de armas
químicas en Siria. Dijo que en los
últimos dos años, lo que comenzó
como una serie de protestas pacíficas
contra el régimen represivo de
Bashar al-Assad, se ha convertido en
una brutal guerra civil en Siria. Más
de 100 mil personas han sido
asesinadas. Explico: «En este
momento, hemos trabajado con
amigos y aliados para brindar apoyo
humanitario a la población siria,
para ayudar a la oposición
moderada en Siria, y para dar forma
a un acuerdo político. Pero hemos
resistido a los llamados para la
acción militar porque no podemos
resolver la guerra de otra persona
civil a través de la fuerza… La
situación cambió radicalmente en las
primeras horas del 21 de agosto,
cuando más de mil sirios -incluyendo

cientos de niños - fueron asesinados
por armas químicas lanzadas por el
gobierno de Assad. ¿Qué pasó con
esa gente, con esos  niños?, y estas
masacres no sólo  son una violación
al derecho internacional, son
también un peligro para nuestra
seguridad. He aquí por qué: Si no
actuamos, el régimen de Assad no va
a dejar de usar armas químicas...
Como la prohibición de estas armas
mortíferas afecta a muchos otros
tiranos y regímenes autoritarios, con
nuestra intervención ya van a pensar
dos veces antes de la adquisición de
gases tóxicos y el uso de ellos…  Con
el tiempo, nuestras tropas podrían
enfrentarse a la perspectiva de la
guerra química en el campo de
batalla. Además, nuestra tolerancia
podría  facilitar que las
organizaciones terroristas obtengan
esas armas y las utilicen para atacar
a civiles, y si salieran de las
fronteras de Siria, estas armas
podrían amenazar a nuestros aliados
en la región. Así que, después de una
cuidadosa deliberación, decidí que es
en interés de la seguridad nacional
de los Estados Unidos mi respuesta
contra  la utilización  de las armas
químicas por el régimen de Assad, y
esto sería mediante una rápida
acción militar.  El objetivo de esta
intervención militar es para disuadir
a Bashar al-Asad de utilizar armas
químicas, para degradar la
capacidad de su gobierno para
usarlos, y dejar claro al mundo que
no vamos a tolerar su uso. Aunque
yo poseo la facultad de ordenar estas
acciones  militares, en ausencia de

JÓVENES EN ACCIÓN
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una amenaza directa a nuestra
seguridad creo que el Congreso
debería considerar mi decisión de
actuar.»

El presidente Barack Obama
participa en una entrevista con Scott

Pelley, de Evening News de CBS,
para hablar de Siria, en el Salón

Azul de la Casa Blanca.  (Foto por
Pete Souza.)

 «Nuestra democracia es más fuerte
cuando el presidente actúa con el
apoyo del Congreso  y cuando los
estadounidenses están juntos como
un solo pueblo. En los últimos días,
en medio de este debate, ya hemos
comenzado a ver señales de que la
amenaza creíble de una acción
militar de EUA puede producir un
avance diplomático. El gobierno
ruso ha manifestado su voluntad de
unirse a la comunidad internacional
para presionar a Assad a renunciar a
sus armas químicas y el régimen de
Assad se ha admitido que tiene este
tipo de armas, e incluso dijo que se
uniría a la Convención sobre Armas
Químicas, que prohíbe su
utilización. Es demasiado pronto

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M

para saber si esta oferta tendrá éxito,
y cualquier acuerdo debe verificar
que el régimen de Assad mantiene
sus compromisos. Pero esta iniciativa
tiene el potencial de eliminar la
amenaza de armas químicas sin el
uso de la fuerza. Por eso les he
pedido a los líderes del Congreso
posponer un voto para autorizar el
uso de la fuerza, mientras
perseguimos la vía diplomática.
Estoy enviando  al señor secretario
de Estado, John Kerry, para reunirse
con su homólogo ruso, y voy a
continuar  mis conversaciones con el
presidente Vladimir Putin. Al mismo
tiempo, vamos a trabajar con dos de
nuestros aliados más cercanos -
Francia y el Reino Unido-  para la
presentación de una resolución en el
Consejo de Seguridad de la ONU
para exigir a Assad su renunciar a
armas químicas, y en última
instancia, destruirlas, basados en  el
derecho internacional. Mientras
tanto, he pedido a nuestros militares
mantener su postura actual para
mantener la presión sobre Assad, y
estar en condiciones de responder si
la diplomacia fracasa. Y doy gracias
de nuevo a nuestros militares y sus

familias por su fuerza y sacrificios
extraordinarios. A medida que
continuamos este debate -en
Washington y en todo el país-,
necesito la ayuda de todos para
asegurar que todo el mundo entienda
los factores en juego. Les pido que
compartan este mensaje con otras
personas para asegurarse de que
saben cuál es mi posición, y cómo
pueden estar al día en esta situación,
enterados de la información más
reciente sobre la situación en Siria.»
Nuestra reflexión es que el presidente
Barak Obama ha tenido la
sensibilidad de dar cabida a una
posible solución diplomática,
propuesta por el presidente ruso
Vladimir Vladímirovich Putin,
solución que podría salvar a los EUA
de una creciente escalada de guerra,
que podría convertirse en un  nuevo
Vietnam, escenario que nadie desea.
Bien por el presidente Barak Obama,
porque toda acción encaminada a
preservar la paz mundial, es
encomiable.
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Si cree que todo lo que relumbra es
oro y ambiciona centenarios a
prueba de devaluaciones, le aclaro,
en la Sierra Norte del Estado de
Puebla no los hallará. Los políticos
de hoy, sí saquean las arcas de la
nación, pero no exponen el tesoro en
trenes como cuentan que hizo
Venustiano Carranza. Ahora existe
seguridad en bancos extranjeros y
otros medios, la posibilidad de ser
descubiertos  no es motivo  de
preocupación ya que si una PGR
sexenal los manda a prisión otra
adversa los libera. Feliz alternancia.

En ninguna parte de nuestro país
cambian oro por espejitos. No hay
circulante que garantice el billete
verde o el euro de los inversionistas
extranjeros. Nos llenan de papel
moneda sin garante áureo o
plateado. Toca a los estudiosos de la
materia ilustrarnos. No quiero
regarla más, pese a la costumbre.
Mandé un escopetazo de salud al
erario. Sus padecimientos afectan a
muchos y benefician a pocos.
El asunto en cuestión no es de  la
moneda, sino de los hombres y
mujeres que rebasan o rebasaron
cien años de edad, activos en sus
áreas de trabajo. Centenarios de
vida, aunque nomás uno, sin igualar
a Matusalén.

Sigo ejemplos cotidianos al referir
casos de longevidad en mi región.
Adopto la práctica del nepotismo y
distingo a mi hermano que tuvo la
suerte de nacer el 15 de septiembre

de 1919 y lleva 94 años de
celebraciones populares.

Hoy aprovechó su longevidad para
pedir regalos con derecho a brindis.
Retrasado, pago a través de líneas
sacadas de la memoria oral y escrita
acerca de su tránsito por la vida. La
autoría de mi libro monográfico «Mi
palabra a la vera de Tlacuilo» hasta
ahora, ni rectificado, ni contradicho
me da la razón y el derecho a repetir
algunos hechos conocidos por
quienes lo han leído o los vivieron en
su momento y son parte de la
historia local de Tlacuilotepec. Cito.
La participación múltiple hizo salir a
Tlacuilotepec de su marginación,
Así, el final de la séptima década y

el inicio de la octava constituyen el
parteaguas de los últimos cien años.
Era presidente municipal Anacleto
Gayosso Ríos (1978-1981). Las
máquinas rompieron las rocas,
removieron la tierra, llegó la
carretera y con ella la electricidad,
en ese momento quedó atrás el
Tlacuilo marginado, pero próspero
de principios de siglo. Se constituyó,
sí, en el punto de partida para
electrificar la región y en tronco de
enlace entre los municipios vecinos
de Pahuatlán, Tlaxco, Jalpan y
Xicotepec, todos de raíces
prehispánicas, algunos
completamente olvidados. Cierro.
Mi derecho al brindis está saldado,
lamento haber echado mano, en

MISIÓN CUMPLIDA

Los centenarios de la Sierra Norte
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cierta forma,  del nepotismo de
quienes gobiernan. Vaya el
ofrecimiento de mil disculpas a mis
lectores por considerar en este
espacio la felicitación de quien
cumplió 94 años de vida.

En el pueblo y el municipio de
Tlacuilotepec, existen varias
personas cercanas a cumplir cien
años, algunas con el deterioro
natural del tiempo, otras fuertes y
activas considerada su edad. Citaré
entre ellas a la señora Juana Morales
de Montes. Precedida por Sergia
Chavarría de Ortiz ida en 2010 a los
106 años; de ésta quedó en el
recuerdo su imagen tanto de tejedora
sin lentes a la puerta de su casa a
punto de perderse la claridad del día,
como de su privilegiada memoria,
libro abierto de fechas y sucesos
individuales e históricos.

Entre los varones hay un pequeño
grupo que rebasa los 95, mencionaré
sólo a dos activos en sus labores
cotidianas David Ríos Martínez, ex
presidente municipal, quien el
próximo 22 de octubre cumplirá 97
en Monterrey, Nuevo León ciudad de
su residencia y Juan Gayosso
Hernández, ex presidente municipal
también, quien cumplió los mismos
años el 24 de junio pasado.
A él es natural mirarlo. morral y
machete al hombro, abordar en el
pueblo o sobre el camino la combi
de pasajeros que lo deja a orilla de
su cafetal en la pendiente, a mitad de
la montaña. Hace la parada y se
escabulle por una vereda para

perderse en medio del ramaje y el
aroma de los cafetos.

Han partido otros centenarios como
don Florentino Ibarra que alcanzó
los 109 años y una señora Martínez,
cuyo nombre se me escapa, me
enteré de su existencia en Villa Ávila
Camacho a la edad de 112 años,
originaria de Tlacuilotepec; el
primero nació en Temaxcalapa a la
orilla del río San Marcos, vivió de la
pesca, la agricultura y de los oficios
de reatero, peluquero, jornalero,

distinguido hombre de bien dentro de
la sociedad en que se desenvolvió
desde su nacimiento a fines del siglo
XIX, el siglo XX, hasta su partida en
el primer decenio del XXI.
Sirva el espacio para saludar a la
vida larga o corta, pero honesta.

FILADELFO GAYOSSO

MISIÓN CUMPLIDA
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AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

El  hechizo
Agenor González Valencia

Esa mañana me levanté muy
temprano. Preparé mi café. Llegó el
periódico. Me puse a leer para
enterarme de los últimos
acontecimientos locales, nacionales y
extranjeros. Preparé mi baño. Sentí
la frescura del agua. Me vestí. Ante
el espejo me peiné. Un poco de
loción en las axilas, en el cabello y
en el cuello. Tomé mi desayuno. Me
cepillé los dientes. Agarré mi
portafolio y salí directo a mi trabajo.
Cumplí con mis tareas laborales y, al
retornar a casa, pasando frente a un
aparador, me llamó la atención una
muñeca estilizada y con ojos
deslumbrantes, cabellera al desgaire,
rubia y sonrisa impresionante. No
resistí, entré a la tienda. Compré la
muñeca. Me la arreglaron para
regalo. Muy feliz llegué a mi casa.
Mi hija me recibió con un abrazo.
Intentando impresionarla le mostré el
regalo. Lo destapó y su impresión
me causó sorpresa. Ella en vez de
exclamar entusiasmo la rechazó. Me
dijo que no la quería. Que esa
muñeca tenía ojos de bruja. La tiró
despectivamente, en el sofá.
Entristecí. No comenté nada. Me
quité el saco y la corbata. Mi esposa
preparaba la comida. Comí junto
con ella y mi hija que no expresó
alegría. Pasaron los días. Seguí mi
rutina de siempre: asearme.
Vestirme. Tomar mi desayuno.
Despedirme de mi hija y de mi
esposa. Llegar a mi trabajo. Cumplir
con mis labores… Salí a la calle a

tomar el autobús para regresar a
casa. El autobús iba lleno, sólo
quedaba un asiento vacio, a lado de
una rubia mujer. Sus ojos penetrantes
me recordaron los ojos brujos de la
muñeca. Sentí temor de sentarme a
su lado. Atemorizado toqué el
timbre. El autobús paró. Bajé.
Caminé hacia mi casa. Abrí la
puerta. Vi a mi hija escribiendo,

El hechizo

haciendo su tarea. Llegué hasta ella.
La besé en la frente. Le dije: tenías
razón… ¡Está hechizada!.
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         Existe la idea de que el
monumento de la China Poblana,
ubicada entre la Diagonal
Defensores de la República y el
Boulevard 5 de Mayo en esta Ciudad
de Puebla, es una china sonriente y
alegre, aunque estática, es decir, que
no se mueve…

          La Asociación China Poblana,
compuesta en su mayoría por
vecinos de la colonia Adolfo López
Mateos, ubicada a unos cuantos
metros de la fuente de este personaje,
cree, por el contrario, que desde que
la  pusieron allí, su espíritu siempre
ha tenido vida, día y noche; prueba
de ello es que nos ha brindado
identidad y unión a muchas colonias
de esa área de la ciudad.

            Con esta idea fue que la
Asociación China Poblana inició el
primer homenaje, en el 2009; luego

en el 2010 y en el 2012. Poco
después, el espíritu del personaje
sedujo a los regidores del H.
Ayuntamiento de esta, ciudad
quienes a iniciativa de la misma
asociación, a finales del 2012
declararon el día 9 de septiembre de
cada año como el Día de la China
Poblana en la  Ciudad de Puebla.

              Con este día, nuestra
Puebla hace un acto de justicia hacia
un símbolo muy poblano, que
durante mucho tiempo ha sido
profeta en otras tierras, brindando
sentido de pertenencia, alegría y
colorido. Así pues, hoy con este
Festival de la China Poblana
nuestros corazones dicen: «Chinita
de nuestros amores, Puebla es
tu casa.»

A propósito del Festival de la China
Poblana  2013

Un reconocimiento a mis
compañeros, amigos y amigas, de la
Asociación China Poblana, a quienes
esta mujer también sedujo; y desde
luego a nuestros patrocinadores:

Diputados:
- Ana María Jiménez Ortiz,
Presidenta de la Comisión Especial
de la Familia.

- Ramón Felipe  López  Campos,
Distrito 10, Izúcar de Matamoros.

Locatarios de alrededor de la fuente
de la China Poblana:

- Llanticar.

- Empleadas de la Farmacia del
Ahorro.

- Design and the city.

-Pinturas, tlapalería y ferretería
García.

Del Centro Historico:

- Talavera Celia (Taller, tienda y
cocina poblana).

- Talavera Salazar.

·- Impakolor digital dc252

- Tierra Madre, galería artesanal.

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

M
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Cuando incursionamos en los
preceptos que sustentan la
conceptualización de la Gestión
Educativa, reflexionamos la
ideología del sistema político que
cada país tiene. En México está
sustentada por una visión amplia de
las posibilidades reales de una
organización social para resolver
determinada situación o arribar a un
fin determinado.

Se  asume el término gestión como la
disposición y organización de los
recursos de un individuo o grupo
para obtener los resultados
esperados.

Pudiera generalizarse como el arte
de anticipar participativamente el
cambio con el propósito de crear
permanentemente estrategias que
permitan garantizar el futuro
deseado o una forma de alinear los
esfuerzos y recursos para alcanzar un

Propósito de la gestión y
administración educativa

fin determinado, por lo tanto, el
concepto gestión tiene al menos tres
grandes ámbitos de significación y
aplicación: El primero se refiere a la
acción diligente que es realizada por
uno o más sujetos para obtener o
lograr algo;  El segundo es el campo
de la investigación. Se trata del
proceso formal y sistemático para
producir conocimiento sobre los
fenómenos observables en el campo
de la acción;  el tercer ámbito es el
de la innovación y el desarrollo,
mismos que en su momento
pondremos a la consideración del
interesado en el tema.

La administración educativa: En el
libro «El enseñante también es una
persona» de Ada Abraham, 1986
señala que: «la realización acabada
de la persona de los docentes,
realización que garantiza el
desarrollo pleno de los alumnos,
exige que éste disponga de una

variedad de medios y procedimientos
pedagógicos, o lo que se da en
llamar «instrumental pedagógico».,
pp. 171-172

Con esa variedad, el docente puede
responder a las diversas expectativas
de los alumnos y puede también
diferenciar su práctica pedagógica,
preservarla de la monotonía y el
desgaste; además, puede darse
cuenta de lo que hace y, por
consiguiente, aclarar su propia
práctica y sus indispensables
variantes.

Por consiguiente se puede por fin
comprender que no existe un solo
método educativo válido, un solo
camino de progreso didáctico.

El problema, entonces, es el cómo
lograr que el maestro pueda alcanzar
los objetivos mencionados
anteriormente sin necesidad de que
lo propuesto destruya su libertad o su
creatividad, antes bien, que le
permita desarrollarlas al máximo.

Así se tiene que un propósito de la
administración educativa es poner al
servicio del alumno y del maestro
todos los recursos disponibles de las
instituciones a través de sistemas y
procesos para alcanzar esos
objetivos, su finalidad es crear y
ofrecer a los alumnos las mejores
experiencias de aprendizaje posibles,
a través de un proceso sustentado y
permanente que ayude a la
satisfacción personal y profesional
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del docente, así como al desarrollo
de la organización social.
Con esta visión podemos
arriesgarnos a considerar que nuestra
formación está siendo producto de
generaciones lentas en tal proceso
por los intereses que cada sistema
social tiene y refleja de acuerdo a la
importancia que le dan por mantener
la situación actual para «bienestar y
beneficios» ajenos al conjunto de
nuestra población.

Por otro lado nos encontramos
influidos por el significativo peso
transcultural como producto de la
llamada globalización y
modernización mismos  que
determinan los «valores y
principios» que tienen base en la
continuidad generacional y son harto
difíciles de ser modificados.

Incursionando en esta percepción nos
encontramos la conceptualización
que prevalece, prácticamente por
decreto, en nuestra acción cotidiana
que se y  asume reproduce en los
grupos primarios de manera
específica y generacional (familias).

Desde la óptica constitucional y  con
preceptos arbitrarios y
convencionales hemos asumido por
un bienestar relativo los siguientes
principios y valores:

TOLERANCIA: La tolerancia es una
actitud definida básicamente por el
respeto a las distintas formas de
pensar, actuar y expresarse de todos
en una sociedad.

PLURALISMO: En la actualidad, la
sociedad está caracterizada por una
creciente diversidad en todos sus
ámbitos; cada uno tiene su propia
concepción acerca de los asuntos
públicos y la manera en que
deben conducirse.

IGUALDAD: Uno de los principios
básicos de la declaración Universal
de los Derechos Humanos es que
todos los seres humanos nacen en
igualdad de condiciones.

PARTICIPACIÓN: Todos los asuntos
que tienen importancia en la
sociedad influyen directamente en la
vida cotidiana de la ciudadanía.

LIBERTAD: Este es quizá uno de los
conceptos más discutidos de la
historia. La mayor parte de los
cambios sociales y políticos en todos
los países están relacionados
íntimamente con ella. Libertad
significa, más que nada, que cada
uno puede hacer lo que de acuerdo
con su conciencia sea correcto sin
que haya nada que se lo impida.

GARANTÍAS INDIVIDUALES: Al
igual que la libertad, las garantías
individuales son objeto de reclamos
y luchas constantes en todos los
ámbitos de la sociedad, sobre todo
porque representan los derechos que
todo ciudadano tiene frente al poder
público. En México, las principales
garantías individuales son el derecho
de asociación, reunión, expresión,
imprenta y manifestación.

DIÁLOGO: Por diálogo se puede
entender, básicamente el hecho de
intercambiar opiniones y puntos de
vista acerca de asuntos que tiene
relación con distintos individuos o
grupos sociales y políticos.

A partir de estas reflexiones podemos
encontrar una visión diferente a la
necesariamente academicista y
acercarnos en la incoherencia
educativo que enfrentan los
egresados del nivel elemental
educativo al no ser aceptados a nivel
de educación superior, habiendo sido
educados formalmente en el mismo
sistema educativo, al igual que la
penosa situación que existe en
nuestra  sociedad con las personas
que se jubilan y pensionan.

El sistema político educativo de
varios países está en estas
condiciones y llega a reflejarse con
mayor acentuación en los más
vulnerables, dependientes en exceso
y catalogados como
«tercer munditos».

M

MIRIAM LORANCA

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com
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- Efectivamente, cada político
establece sus puntos de vista, sus
ideas y proyectos, así como sus
actividades, para bien o para mal de
la sociedad…

Pepe Peláez.- ¿De qué ‘tas hablando
mi bogado?, ¿de qué te lo hablas, tú?

- Estoy hablando acerca de los
aciertos o errores que cometen las
personas que llegan a representar un
caro y encargo político…

- Ta  bien qui hables de esos pelaos,
porque aluego cometen cada
burrada, tanto los presidentes
municipales, como los gobernadores
y hasta los presidentes di la
República, ya vites que a través de
las historias si habla de personajes
corrutos, cornudos, transas, lambidos
mujeriegos, estériles y jotos…

- Bueno, debo decirte mi querido
Pepe, que de sus preferencias
sexuales no debemos hablar,
debemos ser respetuosos en
ese sentido…

- Si, piro es qui no puede uno
aguantarse coraje de estos malvados
pelajustanes, afigúrate qué respeto le
debe uno tener a estos güeyes, dicen
que el respeto se gana, con trabajo,
con seriedad, con honradez y
respetando a los demás; estos sujetos
no saben hacerlo así, ya ves: se
mientan el madres… allá en otros
páises son piores, hay dos diputados
eslovacos que se comenzaron a
arrempujar y si rompieron el

trompas delante de toda la gente; por
ejemplo el otro diputado que si va a
Siria a echarle tiros a los gringos, si
estos güeros intervienen, éste sí tiene
los pantalones en su lugar, de este
güey sí no digo nada, piro hay
munchos que si pelean en los
congresos de los estados y si dicen
cosas jeas, jeas, pero por intereses
pirsonales munchísimas veces. No
cabe duda, perdón a los siñores o
jóvenes que les gusta batear pa’ otro
lado, no es mi intención ojenderlos,
ustedes sean jelices, haciendo el sexo
como puedan, mis respetos pa’ todos
ustedes, no mi interesa si son de
direcha o de izquierda in la cama,

les muestro mis más caros respetos;
siñores por favor, yo soy indígena,
pero sí trato di respitar, yo soy
machincito ‘tovía, aunque dicen que
es peligroso tomar una copita, por
eso yo no tomo, porque con dos
botellitas de coñac y pácatelas, azota
uno el chango… Güeno, pos
continuando, te quero decir amigo
que esos malvados políticos salen y
dejan grandes compromisos, grandes
fortunas hacen, por ijemplo los
carros viejos y destartalados dil
centenario, no sé quen dejó esa
güena chamba donde siguen
ganando di a madre, muncho ganan
y cobran nueve pesos a los probes

El valor de la vida…
Cafres…

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

obreros que dejan casi todo su
dinerito pa’ viajar en estos carros di
la muerte, son cajas de muerto con
ruedas, ahí van los probecitos con su
bolsita con su torta de frijoles, llevan
su lonche pa’ comer más tarde, gente
que gana poco en las empresas, es el
único camión que por pasarlos del
periférico les saca  güena lana, y
tratándolos de lo pior, y no hay
poder humano que los ponga en su
lugar. Yo mi pregunto y li pregunto a
mi gobernador, ¿no que nadie por
encima di la ley?, usté es de los
güenos, póngase otros carros de
mejor calidá y que haya calidez
humana, hombre, mire estos

disgraciados, bajan a los empliados
y empliadas, así como a varias
personitas, arriba del puente de
ciudá judicial, con riesgo de que
venga otro animal y las haga
pidazos, son gente mala ésta, así que
hay que actuar siñor, con valor, a
usté no le tiemblan las piernas,
aplique otro servicio de carros, siñor,
hágalo por favor… tenemos
confianza en usté todos los indígenas
y las barriadas; los ricos, esos güeyes
qué van a viajar en estos carros
viejos… pero los probecitos creen en
usté señor, no los defraude… que
saquen esa maldita ruta, la ruta de
los miserables… no hay quen los

defienda… Sí siñores, ya no
queremos al centenario, queremos
otros carros con mejor servicio, más
barato y que lleve a las personas
hasta ciudá judicial; ¿cómo queren
que la gente se pase corriendo una
carretera de alta velocidá? Eso no
debe ser, por favor…

- Bueno, en ese sentido es cierto
amigo, porque las personas que
ganan poco, pero que tienen la gran
necesidad de trasladarse en estos
vetustos camiones, que además son
caros, tienen que dejar en el pasaje
gran parte de sus paupérrimos
sueldos. Ojalá, señor gobernador,
intervenga en este asunto, dado que
la gente se siente impotente para
luchar, a efectos de que se establezca
alguna línea con gente más atenta y
comprensiva… Pero mientras esto
sucede, continuamos leyéndonos en
MOMENTO Revista y Diario, si
es posible.

 Hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Rotarios identificados por Autos

En días pasados coincidimos en una
reunión Interclubes en la que 2
amigos en el Club de Ferrari nos
identificó la pasión por los autos
ignorando que ambos pertenecíamos
a un Club Rotario, efectivamente.

Esto propicio que vinieran del Club
Rotario Texcoco De Gante y con el
próspero Club Rotario La Noria se
llevará a cabo una sesión Interclubes
en la cual el Orador era el Dr. Luis
Ernesto Derbez Rector de la UDLAP
notable Economista y estuvimos 11
de Texcoco, 4 de Puebla, A.C. Y 49
socias del propio Club Anfitrión
resultando una muy interesante
sesión, contando se con la Presencia
de una Past District Gobernor
Adriana De La Fuente.

Realizamos un desayuno con los
Rotarios de Texcoco y recorrimos la
nueva imagen de nuestra ciudad por
avenidas de concreto, el parque
lineal, la zona de Los Fuertes, se
realizó la visita al Museo del
Ferrocarril y luego al club & Museo
del Automóvil, intercambio de
Banderines Rotarios y Pin’s de
Clubes en una grande convivencia
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El llamado Padre de la Patria,
Miguel Gregorio Antonio Ignacio
Hidalgo y Costilla y Gallaga
Mandarte Villaseñor, además de
independentista, tuvo una estrecha
relación con la tauromaquia, que se
intuye a través de distintos textos
históricos.

Criollo, de una familia acomodada,
Miguel Hidalgo fue dueño por
herencia directa de varias haciendas,
habiendo criado con frecuencia toros
de lidia. En 1800 vendía toros para
la plaza de Acámbaro para varios
festejos taurinos, a razón de 10 pesos
cada uno. Sus toros eran solicitados
para festejos del centro del país, lo
que ayudó a consolidar sus
ganaderías de bravo.

Pocos días antes de el Grito de
Dolores, el cura Hidalgo organizó
una corrida, junto con Ignacio
Allende y J. Aldama -quienes desde
tiempo atrás lo venían acompañando
en sus lides independentistas-, en un
palenque de gallos situado frente al
curato de Dolores, en donde Allende
toreó bravos animales de la hacienda
del Rincón y lidió contra el último
del encierro, provocando entusiasmo
entre el público asistente.

En su faceta como aficionado a los
toros, y más que eso, ganadero y
criador de toros bravos, Hidalgo
conoció al torero Agustín
Mallorquín, quien más adelante se
convertiría en una especie de aliado
y asistente personal  del cura
Hidalgo.  Mallorquín toreó con

frecuencia en diversos cosos del
Bajío guanajuatense en los años
previos a la Independencia.

Entre la gente de confianza de don
Miguel  Hidalgo, hubo otro torero:
Juan Luna.  Cuando Hidalgo entró
en Guadalajara, en noviembre,
Mallorquín estaba en prisión y había
sido azotado. Hidalgo le otorgó el
grado de capitán y en junta de
oficiales lo declaró solemnemente
libre de toda nota, nombrándolo uno
de sus capitanes de confianza y jefe
de su escolta personal, habiendo muy
pocas referencias en torno a este
popular torero, más de nombre, que
de hazañas taurinas.

El historiador Luis Castillo Ledón,
en su biografía de don Miguel

RINCÓN TAURINO

El cura Hidalgo y sus frecuentes
actividades taurinas
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Hidalgo y Costilla, registra que el
matador Agustín Marroquín arribó a
la Nueva España en 1805, sirviendo
en casa del virrey Iturrigaray, y que,
tras ser despedido por éste, se
convirtiera en popular tahúr y
bandolero, que toreaba
frecuentemente en corridas y
festivales taurinos en diversos cosos
del  Bajío. Más tarde, don Miguel
Hidalgo lo encontró, convirtiéndolo
en su guardaespaldas personal y de
confianza, debido a la gran valentía
de este personaje.

El 15 de septiembre celebraremos el
inicio de nuestra Independencia,
aunque el verdadero día en que
Hidalgo diera el ya famoso Grito de
Independencia fue en la madrugada
del 16, pero la fecha fue cambiada

por Porfirio Díaz para empatarla con
su onomástico. Así, el Grito
conmemorativo del centenario en
1910 lo adelantó unas horas para
desde entonces celebrarse el 15 de
septiembre a las 11 de la noche, y no
en la madrugada del 16, como
realmente sucedió.

Al enterarse de que el movimiento
independentista  había sido
descubierto,  don Miguel Hidalgo y
Costilla decidió adelantar los
acontecimientos, y para la
madrugada del 16 de septiembre de
1810 el cura Hidalgo convocó a sus
feligreses y les recordó el grado de
injusticias, opresión y miseria en que
vivían, y los animó a emprender
juntos la lucha. Ahí se inicia esta
historia de la lucha por la

Independencia de este  país, misma
que culminara luego de sangrientas y
bien conocidas batallas, con el
establecimiento y libertad para este
nuevo país.

¡Viva México!
M

ANTONIO CASANUEVA

RINCÓN TAURINO
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